
Кубанский агрохолдинг Александра Ткачева (на фото справа) назвали в честь его отца, руководившего заводом в одной из станиц
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Догнать 
и перегнать 
Россию
ИВАН ТКАЧЕВ

США впервые с 1975 года 
вышли на первое место в 
мире по добыче нефти, оста-
вив позади и Россию, и Сау-
довскую Аравию, сообщила 
компания BP в авторитетном 
статистическом ежегоднике 
Statistical Review of World 
Energy 2015.

Сланцевая революция выве-
ла США на первое место в мире 
по объемам добычи нефти, что 
произошло впервые с 1975 года, 
сообщается в представленном 
в среду статистическом ежегод-
нике компании BP. 

В прошлом году производ-
ство нефти в США увеличилось 
на 1,6  млн барр. в сутки (плюс 
15,9%), до 11,64 млн барр. в сут-
ки. В составе этого показате-
ля BP учитывает сырую нефть, 
сланцевую нефть, нефтеносные 
пески и газоконденсатные жид-
кости. Саудовская Аравия добы-
вала 11,5 млн барр. в сутки, а Рос-
сия — 10,8 млн.

Еще в 2013 году Саудовская 
Аравия лидировала, Россия была 
на втором месте, а США — на 
третьем, следует из данных BP.

С 2011 года США увеличили 
нефтедобычу на 48%, тогда как 
Россия и Саудовская Аравия — 
только на 3% каждая. США стали 
первой страной, которая нара-
щивала добычу нефти более чем 
на 1 млн барр. в сутки три года 
подряд, сообщил на презентации 
обзора в Лондоне главный эконо-
мист BP Спенсер Дэйл. 

По словам исполнительного 
директора BP Боба Дадли, пер-
спектива того, что США обгонят 
Саудовскую Аравию и Россию, 
«десять лет назад казалась не-
мыслимой». Последний раз до 
этого США добывали больше всех 
нефти в мире в 1975 году.

В сделку вошли 
все агроактивы 
Valinor, включая 
элеваторы, кото-
рые у нее были, 
кроме сель-
хозпредприятия 
«Петровское», 
а также 
150–160 тыс. га 
из ее земель-
ного банка, 
рассказал РБК 
один из бывших 
менеджеров 
компании
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ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.06.2015) 958,97 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
10.06.2015, 19.00 МСК) $65,19 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 29.05.2015) $356,5 МЛРД
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ФОТО: РИА Новости

Александр Коновалов,
министр юстиции

Кого берут в агенты
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на 98,99% принадлежит самой себе. 
Еще 0,010% владеет ООО «Стройком».

Гендиректор «Агрокомплекса» Евге-
ний Хворостина отказался отвечать на 
вопросы РБК. В «Кубанском беконе» в 
течение нескольких дней не могли про-
комментировать ситуацию, ссылаясь 
на отсутствие руководства.

«Валинор-Менеджмент», «Валарс 
Агро» и «Элком» — управляющие ком-
пании агрохолдинга Valinor, основан-
ного Кириллом Подольским (подробнее 
о компании — см. врез на с. 11), в про-
шлом одного из крупнейших в России. 
В сделку вошли все агроактивы этой 
компании, включая элеваторы, кото-
рые были у Valinor, кроме сельхозпред-
приятия «Петровское», рассказал РБК 
один из бывших менеджеров компа-
нии. В сделку, знает он, вошли 150–160 
тыс. га из земельного банка Valinor.

Ходатайств о приобретении других 
активов ни от «Кубанского бекона», 
ни от «Фирмы «Агрокомплекс» в ФАС 
в этом году не поступало, сообщила 
РБК представитель службы Татьяна 
Селикова.

ИРИНА ЖАВОРОНКОВА, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ

«Агрокомплекс» и другие компа-
нии, связанные с семьей министра 
сельского хозяйства Александра 
Ткачева, войдут в пятерку круп-
нейших землевладельцев страны. 
Они получили разрешение ФАС 
расширить свой земельный банк 
почти вдвое.

ПРОРЫВ В ПЕРВУЮ ПЯТЕРКУ

Сделка по покупке трех активов одно-
го из крупнейших в прошлом агрохол-
дингов России Valinor — «Валарс Агро», 
«Валинор-Менеджмент» и «Элком» — 
компанией «Кубанский бекон» получи-
ла одобрение ФАС. Решение от 21 мая 
опубликовано на сайте антимонополь-
ной службы.

«Все агроактивы Valinor купили 
структуры «Агрокомплекса», — гово-
рит экс-совладелец и бывший управ-
ляющий сельскохозяйственным биз-
несом Valinor Эдуард Курочкин. «Доля 
в «Кубанском беконе» принадлежит 
дочери [министра сельского хозяй-

ства Александра] Ткачева», — знает он. 
«Кубанский бекон» — подразделение 
ЗАО «Фирма «Агрокомплекс» имени 
Н.И. Ткачева», говорит знакомый ос-
нователя Valinor Кирилла Подольско-
го (сам Подольский обсуждать эту тему 
отказался).

В ноябре 2014 года газета «Ведомо-
сти» со ссылкой на менеджера «Агро-
комплекса» сообщала, что компа-
ния покупает все 14 хозяйств Valinor 
Group — в основном в Ростовской обла-
сти, Ставропольском и Краснодарском 
краях. В «Агрокомплексе», по сведе-
ниям газеты, был создан департамент 
по управлению активами в новых для 
компании регионах — Ростовской обла-
сти и на Ставрополье, а в Valinor начали 
погашаться долги перед сотрудниками.

До недавнего времени единствен-
ным владельцем «Кубанского беко-
на» была Татьяна Баталова, следует из 
данных СПАРК на июль 2014 года. Так 
же зовут дочь министра сельского хо-
зяйства Александра Ткачева. Но уже в 
январе 2015-го доля Баталовой в ком-
пании снизилась до 1%. Сейчас у «Ку-
банского бекона», по данным Росстата, 
закольцованное владение: компания 

АГРОБИЗНЕС Чем богата семья Александра Ткачева

Министр и его хозяйство
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Законопроект о сделках со следствием юристы сочли поощрением доносов

Донеси и выйди
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА, 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Внесенный влиятельными депута-
тами законопроект, позволяющий 
заключать «сделку со следствием» 
в обмен на показания о чужих 
преступлениях, может спровоци-
ровать ложные доносы, опасаются 
в адвокатском сообществе.

ОПАСНЫЕ СТИМУЛЫ

Опрошенные РБК адвокаты с опаской 
восприняли инициативу депутатов во 
главе с председателем конституцион-
ного комитета Госдумы Владимиром 
Плигиным, которые накануне внесли 
в парламент законопроект, расширя-
ющий рамки «сделки со следствием». 
Предложенные поправки в УПК закре-
пляют в законе возможность заключать 
досудебное соглашение о сотрудниче-
стве с подозреваемым, который готов 
изобличать не себя и своих соучастни-
ков, а чужие преступления, не относя-
щиеся к его делу.

Статьи 221 и 317 УПК предлагает-
ся дополнить нормами, согласно ко-
торым прокурор сможет выносить по-
становление, отражающее не только 
содействие обвиняемого в раскрытии 
своего преступления и изобличении 
соучастников, но и содействие «след-
ствию в раскрытии и расследовании 
иных преступлений, не связанных с де-
янием, за которое обвиняемый привле-
кается к уголовной ответственности».

По мнению адвоката Вадима Клюв-
ганта, инициатива даст больше полно-
мочий правоохранительным органам 
при заключении или расторжении сде-
лок со следствием в зависимости от по-
ведения обвиняемого. Клювгант отме-
чает, что уже сейчас 2/3 всех уголовных 
дел рассматриваются в особом поряд-
ке, когда подсудимый признает вину, 
а суд выносит более мягкий приговор 
без исследования доказательств. С но-
выми поправками таких дел будет еще 
больше.

«Состязательного судебного процес-
са почти не останется», — уверен адво-
кат. Он отмечает, что уже сейчас пра-
воохранительные органы зачастую 
склоняют одного из предполагаемых 
соучастников преступления заключить 
сделку и дать признательные показа-
ния, а потом осуждают его по выделен-
ному делу и используют эту ситуацию 
как доказательства вины остальных фи-
гурантов.

Адвокат Александр Добровинский 
также отнесся скептически к инициа-
тиве. «Наша система защиты не гото-
ва к этому. Человек будет долго думать, 
что с ним потом произойдет и как ему 
будут мстить», — объясняет Добровин-
ский. К тому же, отмечает адвокат, сей-
час у следователей нет четких крите-
риев, как должна проходить «торговля 
со следствием».

Адвокат Анна Ставицкая говорит, 
что уже сейчас у подозреваемых есть 
возможность в рамках досудебного со-
глашения давать показания по другим 
преступлениям. «И таких людей судят 
в особом порядке, без исследования 
доказательств. Потом эти приговоры 
не проверяются судом и используются 
обвинением», —- объясняет Ставицкая. 
По ее словам, институт «сделки со след-
ствием» в России и сейчас сталкивается 

с проблемой ложных показаний в инте-
ресах следствия, а поэтому вряд ли рас-
ширение соответствующих статей УПК 
приведет к большей осторожности пра-
воохранителей.

ВЫГОДНЫЕ СДЕЛКИ

По делу об убийстве журналистки Анны 
Политковской первым был осужден 
бывший милиционер Дмитрий Пав-
люченков, в прошлом начальник опе-
ративно-поискового управления ГУВД 
Москвы. В декабре 2012 года Мосгор-
суд приговорил его к 11 годам колонии, 
позднее он стал главным свидетелем 
обвинения на основном процессе, когда 
на скамье подсудимых оказались пред-
полагаемые организаторы и исполни-
тели убийства — Лом-Али Гайтукаев, его 
племянники и друг Сергей Хаджикурба-
нов. Они получили наказания от 12 лет 
до пожизненного срока.

Оппозиционер Константин Лебедев 
признал вину в организации массо-
вых беспорядков на Болотной площа-
ди 6 мая 2012 года. В апреле 2013 года 
он был приговорен к 2,5 года колонии, 
а еще год спустя был освобожден до-
срочно. В июле 2014 года его показа-
ния легли в основу приговора оппози-
ционерам Сергею Удальцову и Леониду 
Развозжаеву, которых суд приговорил 
к 4,5 года колонии.

Доказательствами по громкому делу 
«Оборонсервиса» стали показания Ди-
нары Биляловой — руководителя ком-
пании «Мира» и подруги Евгении Ва-
сильевой. Она была приговорена 
к  четырем годам колонии в  апреле 
2014 года, а затем выступала на суде 
по основному делу в качестве свидете-
ля обвинения. 8 мая Пресненский суд 
приговорил Васильеву к пяти годам ко-
лонии, признав ее виновной в хище-
нии средств Минобороны.

В скором времени в суд будет направ-
лено дело в отношении полицейского 
генерала Дениса Сугробова — бывшего 
руководителя ГУЭБиПК МВД, который 
обвиняется в создании преступного 
сообщества и фальсификации доказа-

Уже сейчас 
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уголовных дел 
рассматрива-
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порядке, когда 
подсудимый 
признает вину, 
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тельств по делам. Но уже сейчас Мосгор-
суд вынес два приговора в отношении 
его бывших подчиненных — экс-замна-
чальник управления Б Алексей Боднар и 
его подчиненный Максим Назаров при-
говорены к пяти с половиной и пяти го-
дам колонии соответственно. Они за-
ключили сделки со следствием и дали 
признательные показания.

ОБЯЗАННОСТИ ПО ДОГОВОРУ

Законодатели одновременно с расши-
рением института досудебного согла-
шения о сотрудничестве предлагают 
уточнить ответственность заключив-
шего «сделку». Чтобы суд учел «сделку», 
прокурору предлагается подтверждать 
содействие подсудимого следствию 
в  ходе судебного заседания, а также 
разъяснять, в чем именно это содей-
ствие заключалось.

Депутатская инициатива в случае 
принятия также даст возможность 
не выделять в отдельное производство 
материалы уголовного дела в отноше-
нии подозреваемого или обвиняемо-
го, заключившего соглашение о  со-
трудничестве. Депутаты считают, что 
следствие должно направлять в суд об-
щее уголовное дело для всех подслед-
ственных. Это должно стать правилом. 
Иначе могут возникать противоречия 
между доказательствами и итогами 
процесса по упрощенной процедуре 
над заключившим сделку и полноцен-
ного состязательного процесса над его 
подельниками.

Еще год назад в Госдуму был внесен 
законопроект эсэров, который пред-
лагал ограничить преюдициальное 
(прецедентное) значение приговоров, 
вынесенных в особом порядке или в от-
ношении тех, кто заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве. В послед-
ней редакции законопроекта к этим ка-
тегориям предлагается также добавить 
приговоры, вынесенные по уголовным 
делам, дознание по которым произво-
дилось в сокращенной форме. Эта по-
правка была внесена в законопроект 
Верховным судом. 
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Сейчас у следователей нет четких критериев, как должна проходить «торговля со следствием»
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Дважды заочно приговоренный

Правоохранители злоупо-
требляют правом совершать 
сделки со следствием и про-
водить суды по упрощенной 
процедуре, без состязания 
сторон, чтобы создать прею-
дицию, констатирует сенатор 
от Челябинской области Кон-
стантин Цыбко, лишенный год 
назад неприкосновенности 
и ставший на днях обвиняемым 
по делу о взятке. Иллюстра-
цией несовершенства закона 
Цыбко считает происходящие 
с ним злоключения.

Суд в Челябинске дважды, 
в 2013 и 2015 годах, указывал 
в приговорах в отношении осу-
жденных по другим делам лиц, 
заключивших сделку со след-
ствием, что они передавали 
деньги челябинскому сенатору. 
Об обоих процессах, на кото-

рых были якобы установлены 
факты совершенных им пре-
ступлений, Цыбко узнавал уже 
постфактум, не имея возмож-
ности защищаться и сообщать 
о наличии алиби. Таким обра-
зом, считает сенатор, след-
ствие пыталось искусственно 
создать доказательную базу 
против Цыбко.

Первое дело
«Дело Цыбко» началось 
в 2012 году, когда глава адми-
нистрации Озерска Челябин-
ской области Евгений Тарасов 
и его заместитель Валентин Гу-
нин были арестованы за хище-
ния средств муниципального 
предприятия. Они утверждали, 
что передали деньги Цыбко 
в качестве взятки за назна-
чение Тарасова главой адми-
нистрации. Это было указано 

в приговоре суда, по которому 
заключивший сделку со след-
ствием Тарасов получил мяг-
кий приговор и сразу вышел 
по УДО.

Цыбко удалось опровергнуть 
обвинения, доказав, что он 
не был в указанное время в Че-
лябинской области и не мог 
получить деньги. Приговор был 
изменен, упоминания о Цыбко 
исключены, а в Генпрокуратуре 
посчитали, что Цыбко не мог 
оказывать влияние на назна-
чение главы администрации 
города. Впоследствии Тарасов 
и Гунин полностью поменяли 
свои показания.

Второе дело
В 2014 году был аресто-
ван предприниматель Олег 
Лакницкий, два года назад 

покупавший у Цыбко квар-
тиру. Находясь под арестом 
в «Лефортово», он заключил 
досудебное соглашение, по ус-
ловиям которого дал показа-
ния, что давал взятки сенатору. 
А в мае этого года Лакницкий 
был признан виновным, но от-
делался штрафом. По словам 
Цыбко, он не был приглашен 
на заседание суда, но в приго-
воре указывается, что сенатор 
от Челябинской области полу-
чил взятку от Лакницкого. Цыб-
ко позже обжаловал приговор, 
рассмотрение жалобы намече-
но на 3 июля.

Тем не менее СКР в июне 
2014 года, со второго захода, 
добился согласия Совфеда 
на возбуждение против Цыбко 
дела о получении им взятки 
в размере 27,5 млн руб. В этом 

месяце после получения в ка-
честве доказательства приго-
вор в отношении Лакницкого 
Следственный комитет предъ-
явил сенатору обвинение. 
Цыбко считает это решение 
незаконным, по его словам, 
следственные органы должны 
были запрашивать у сенато-
ров отдельное разрешение 
на предъяв ление обвинения.

Первый зампред комитета 
по конституционному законо-
дательству Алексей Алексан-
дров сказал РБК, что следствие 
должно будет обратиться 
в Совет Федерации в случае, 
если захочет передать дело 
в суд. «В этом случае мы будем 
уже внимательно изучать дело, 
прежде чем дать на это до-
бро», — подчеркнул
Александров.
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Минюст поставил на учет 55 получателей иностранного финансирования

Кого берут в агенты
СВЕТЛАНА БОЧАРОВА,  
МАКСИМ ГЛИКИН,  
ФАРИДА РУСТАМОВА

Конфликт на Украине, коррупция, 
госрегулирование интернета - эти 
темы лучше не затрагивать тем, 
кто не хочет попасть в иностран-
ные агенты, следует из доклада 
Минюста. Чтобы лучше выявлять 
таких агентов, министерство про-
сит доступ к банковской и налого-
вой тайне.

ЧЕГО НЕЛЬЗЯ ОБСУЖДАТЬ

Минюст передал в Госдуму доклад за 
подписью министра юстиции Алексан-
дра Коновалова «О деятельности НКО, 
выполняющих функции иностранного 
агента». Как говорится в документе, из 
55 НКО, включенных в реестр иноаген-
тов, лишь четыре сделали это добро-
вольно. 33 агента выявили сам Минюст 
и его филиалы, а в выявлении 18 по-
могла прокуратура.

Минюст привел в качестве приме-
ра 15 тем, обсуждение которых приве-
ло к попаданию в этот реестр. В числе 
крамольных тем оказались: прошло-
годнее постановление Совфеда об ис-
пользовании российской армии на 
Украине; проводимый курс по разви-
тию энергетической системы России 
и социально-экономическому разви-
тию регионов; ход реформ по борьбе с 
коррупцией; реформа местного самоу-
правления; усыновление детей; госре-
гулирование интернета.

Поводом для признания ино-
странным агентом, как показал от-
чет, стало обсуждение самого закона 
об иноагентах.

Именно это Генпрокуратура посчи-
тала политической деятельностью в 
случае с «Агорой», которая защищает 
в суде многие НКО, признанные аген-
тами, напоминает председатель право-
защитной ассоциации «Агора» Павел 
Чиков. «В представлении прокурату-
ра привела цитаты из моего интервью 
СМИ, в котором я говорил, что мы ста-
вим целью признание неконституци-
онным закона об иностранных агентах. 
Это прокуроры сочли политической де-
ятельностью», — рассказывает Чиков.

В докладе отмечается: «Некоммерче-
ская организация должна признаваться 
выполняющей функции иностранного 
агента вне зависимости от того, каких — 
положительных (одобрительных) или 
отрицательных (критических) — оценок 
государственной политики придержи-
вается такая организация».

В реестре есть несколько НКО, ко-
торые добровольно в него вступили, 
поэтому речь может идти о них, гово-
рит Чиков. «С другой стороны, такие 
признанные агентами организации, 
как Комитет против пыток, всегда го-
ворят, что противодействие пыткам в 
полиции — это работа в интересах го-
сударства. Минюст может это считать 
положительной оценкой политики», — 
рассуждает Чиков.

По его словам, похожая правовая 
ситуация возникла в Конституцион-
ном суде при рассмотрении жалобы 
по закону о государственной и граж-
данской службе. «Тогда обсуждался 
вопрос о том, что госслужащим нель-
зя публично оценивать работу госу-
дарства и т.п. Представитель прави-

тельства Михаил Барщевский указал 
тогда, что, получается, и хвалить госу-
дарство им нельзя», — приводит при-
мер эксперт.

ДОСТУП К БАНКОВСКОЙ ТАЙНЕ

В докладе сообщается, что кредитные 
и финансовые организации зачастую 
отказываются предоставлять сведения, 
необходимые для проверки данных об 
иностранном финансировании НКО, 
ссылаясь на закон 1990 года «О банках 
и банковской деятельности», по которо-
му Минюст не относится к ведомствам, 
имеющим доступ к банковской тайне. 
По Налоговому кодексу Минюст также 
не имеет доступа к налоговой тайне. Ми-
нистерство Коновалова просит Госдуму 
поправить законодательство и вклю-
чить Минюст и его территориальные 
органы в число органов, имеющих до-
ступ к банковской и налоговой тайнам.

Кроме того, отмечается в докла-
де, возникают сложности при выяв-
лении НКО, получающих деньги не 
напрямую от иностранцев, а через 
компании-посредники. «Наиболее 
сложным является вопрос о выявле-
нии иностранного финансирования, 
поступающего опосредованно от рос-
сийских юридических лиц, получаю-
щих, в свою очередь, такие денежные 
средства от иностранных источников». 
Хотя Минюсту удается устанавливать 

и такие факты, например в отношении 
фонда «Голос — Поволжье».

Но выявить, получали ли компа-
нии, российские контрагенты, деньги 
из-за границы, «практически невоз-
можно ввиду отсутствия у Минюста 
России механизмов для истребования 
такой информации». Поэтому Минюст 
просит ввести в законодательство нор-
мы, которые дают ему право получать 
нужные ему сведения у юридических 
лиц, финансирующих НКО. Кроме того, 

министерство хочет получать необхо-
димую информацию у территориаль-
ных органов Росфинмониторинга.

 Предложение об усилении контроля 
над организациями-посредниками, по-
зволяющими национализировать сред-
ства, получаемые НКО-агентами, выгля-
дит логичным, сказал РБК председатель 
комитета Госдумы по общественным 
отношениям Ярослав Нилов (ЛДПР). 
Тот же способ обхода закона увидели 
и китайские депутаты, обсуждавшие с 

Поводом для 
признания 
иностранным 
агентом стало 
обсуждение 
самого закона 
об иноагентах

Министерство юстиции считает, что действующее законодательство не достаточно защищает российскую власть от НКО — иностранных агентов
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Темы, за обсуждение которых в 2014 году 25 НКО попали 
в реестр иностранных агентов

• Внешняя и внутренняя 
политика России

• Решения руководства 
государства, в том числе 
в отношении событий на 
Украине

• Развитие энергетической 
системы России, а также 
социально-экономическое 
развитие регионов

• Реформы в сфере борьбы с 
коррупцией

• Реформы государственного 
и муниципального 

управления, местного 
самоуправления

• Реформы госорганов,  
в том числе 
правоохранительных, 
судебных и органов 
исполнения наказаний

• Реформы социальной 
политики

• Избирательное 
законодательство

• Трудовое законодательство 
и законодательство о 
социальном обеспечении

• Законодательство и 
правоприменение в сфере:
• международных 

отношений;
•военной службы;
•усыновления детей;
• защиты детей от 

информации, причиняющей 
вред их здоровью;

• регулирования отношений 
в Интернете;

• деятельности НКО, 
выполняющих функции 
иностранного агента

 
Источник: доклад Минюста РФ «О некоммерческих организациях»
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Минюст поставил на учет 55 получателей иностранного финансирования

Кого берут в агенты
Ниловым закон об НКО-агентах в среду, 
рассказал собеседник РБК. Но для кон-
троля над такими организациями есть 
Росфинмониторинг, напомнил Нилов.

Возможность предоставления Мин-
юсту доступа к банковской и налого-
вой тайнам Нилов комментировать не 
стал. У Минюста могут быть проблемы 
с применением закона об НКО-аген-
тах, но право законодательной иници-
ативы есть у правительства: оно может 
внести соответствующий законопро-
ект по просьбе Минюста, говорит депу-
тат. Пока инициатив от правительства 
не поступало, в профильный комитет 
Думы с просьбой о правке законода-
тельства Минюст также не обращался.

РОССИЯНЕ-ИНОСТРАНЦЫ

Минюст предлагает еще одну новел-
лу — учитывать в качестве возможных 
«доноров» россиян с иностранным 
гражданством. Таких людей законода-
тельство рассматривает как просто рос-
сиян, а стало быть, их помощь не счита-
ется иностранным финансированием. 
Но люди с иным гражданством «могут 
получать финансирование из-за рубе-
жа и действовать в интересах иностран-
ных государств». Поэтому их нужно 
причислить к перечню «доноров», по-
лучение средств от которых станет ос-
нованием для объявления иноагентом.

Правда, в этом месте доклада тер-
мин «иное гражданство» перемежает-
ся с термином «двойное гражданство» 
(по   российскому закону его имеют 
только граждане России и Таджикиста-
на). На запрос РБК, как следует трак-
товать это предложение — касается ли 
оно всех лиц с иностранным и россий-
ским гражданством или только граж-
дан России и Таджикистана, — Минюст 
ответил, что речь идет обо всех россия-
нах с иностранным гражданством.

Идею причисления к иностран-
ным источникам финансирования 
НКО людей с иным гражданством Ни-
лов оперативно оценить затруднился. 
Для оценки нужно знать, много ли по-
жертвований получено НКО от граждан 
с иным гражданством, указал депутат.

Обсуждая необходимость правки за-
конодательства об НКО-агентах, нужно 
помнить, что в соответствующий ре-
естр Минюста включено только 59 ор-
ганизаций, а всего в России зареги-
стрировано около 300 тыс. НКО, указал 
Нилов. Все НКО-агенты на виду, в поле 
зрения сразу попадают и те организа-
ции, которые начинают активно зани-
маться политической деятельностью, 
добавил собеседник РБК. 

Минюст 
предлагает еще 
одну новеллу — 
учитывать 
в качестве 
возможных 
«доноров» 
россиян с 
иностранным 
гражданством

Кто активнее 
всего финансирует 
иностранных 
агентов

• Национальный фонд 
поддержки демократии, США 
(National Endowment for 
Democrasy)

• Фонд Джона Д. и Кэтрин Т. 
Макартуров, США (John D. & 
Catherine T. MacArthur)

• Фонд Чарльза Стюарта Мотта, 
США (Charles Stewart Mott 
Foundation)

• Международный благотвори-
тельный фонд Oak Foundation

• Совет министров северных 
стран (The Nordic Council of 
Ministers)

• Норвежский Хельсинк-
ский комитет (Den Norske 
Helsingforskomite)

Когда и как НКО попали в реестр
иностранных агентов

Как иностранцы финансировали российские НКО
в 2014 году, млрд руб.

На  деятельность НКО,
включенных в реестр
иностранных агентов

На  деятельность НКО,
потенциально
участвующих
в политической
деятельности

Источник: доклад Минюста РФ «О некоммерческих организациях»

2013 2014 1 января —
20 апреля
2015 года

На основании
добровольного
заявления

По результатам
надзора,
осуществляемого
Минюстом

По представлению
органов
прокуратуры

Около
16

более 0,69

Всего
55

33

18

4

1

29

25

Всего
на осуществление
деятельности НКО

свыше 70

ФЗ «Об иностранных агентах»
был подписан президентом
20 июля 2012 года —
через три недели после того,
как в Госдуму поступил
соответствующий
законопроект
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ВИЗИТ Как Италия приняла Владимира Путина

В гостях у партнеров
МИХАИЛ РУБИН

Во время визита Владимира Пу-
тина в Италию премьер Маттео 
Ренци продемонстрировал, что 
партнерство с Россией остается 
внешнеполитическим приорите-
том Рима, несмотря на санкции 
Евросоюза.

Визит Владимира Путина в Италию 
начался с открытия выставки «Экс-
по-2015» в Милане. Российский пре-
зидент вместе с премьером Италии 
Маттео Ренци подошли к павильо-
ну для церемоний. Их встречала за 
оградой группа молодых людей, ко-
торые долго скандировали лозунги 
«Россия!» и «Путин!».

Путин в своей речи назвал Ита-
лию «важнейшим торговым партне-
ром в Европе» и «крупным инвесто-
ром в российскую экономику». Ренци 
поддержал позитивный настрой — 
долго благодарил Россию за под-
держку итальянской заявки на про-
ведение выставки в Милане, а затем 
пообещал приехать в Москву на чем-
пионат мира 2018 года.

РУССКИЙ НАПИТОК

«Я надеюсь, что приеду вместе с ита-
льянской командой»,  — сказал он, 
добавив, что рассчитывает, что ита-
льянцы там «нанесут удар». После 
этого постоянно улыбающийся Рен-
ци вспомнил, что ему предстоит по-
сетить российский павильон. Он со-
общил, что обеспокоен предстоящей 
там дегустацией российских напит-
ков. «Я знаю, какой главный русский 

напиток. Я надеюсь, что мы дойдем 
до напитков после того, как что-то 
поедим», — сказал он.

После этого оба лидера отправи-
лись в павильон в сопровождении 
гида  — вице-премьера Игоря Шу-
валова. Журналисты побывали там 
еще до глав государств: в экспози-
ции действительно присутствовали 
и алкогольные напитки, но больше 
всего выделялся огромный само-
гонный аппарат, окруженный мно-
жеством барменов. Как рассказал 
журналистам представитель пави-
льона, аппарат «оформлен в виде 
современной лаборатории». Оба ли-
дера смогли ознакомиться и с тем, 
как идут дела в России с импортоза-
мещением: на выставке российских 
продуктов был представлен «нату-
ральный сыр из Татарстана «Гол-
ландский», а также отечественный 
«Маасдам».

После переговоров «в узком со-
ставе» оба лидера дали пресс-кон-
ференцию. Ренци опять вспомнил 
о  предстоящем чемпионате мира 
по футболу в России, но пообещал 
также встретиться с Владимиром 
Путиным куда раньше — уже в этом 
году на саммите «большой двадцат-
ки» в  Турции. На этой же встрече 
оба  лидера успели обсудить ситу-
ацию и  на Украине, и на Ближнем 
Востоке, и в Северной Африке. Во 
время речи Ренци все время повора-
чивался к Путину и широко улыбал-
ся, Путин в ответ сохранял строгое 
выражение лица. «Дорогой прези-
дент, тебе слово», — закончил Рен-
ци речь в версии российского пере-
водчика.

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ

«Горячему приему, оказанному Ренци 
Путину в Милане, можно аплодировать 
или его можно осуждать, но он показы-
вает, что Италия сохраняет двойствен-
ное отношение к России», — проком-
ментировал в Twitter журналист The 
Financial Times Фердинандо Джулиано. 
На этом же настаивал в большом ин-
тервью итальянской Corriere della Sera 
накануне визита сам Путин. «Все мои 
итальянские партнеры руководствова-
лись интересами Италии, интересами 
итальянского народа и считали, что для 
того, чтобы должным образом обеспе-
чить интересы Италии, итальянской 
экономики, итальянской политики, 
нужно поддерживать добрые отно-
шения с Россией. И мы это понимали, 
чувствовали», — заявил он.

И сейчас, отвечая Ренци, Путин 
долго рассказывал об успехах россий-
ско-италь янского сотрудничества. 
«Но в силу известных причин объемы 
товарооборота снизились», — напом-
нил он. Затем он заговорил о проблемах 
Ливии и не преминул назвать события в 
этой стране «распадом ливийской госу-
дарственности», произошедшей «из-за 
внешнего вмешательства» в 2011 году.

Итальянский журналист спросил 
глав государств о санкциях, введен-
ных в отношении России западными 
странами и их союзниками после при-
соединения Крыма в марте 2014 года 
и начала войны на востоке Украины 
несколько месяцев спустя. «Говорили 
о санкциях, но очень приземленно, — 
сообщил Путин. — Не в плане отмены. 
А говорили, как мешают развивать со-
вместные проекты. Мне кажется, не 

следует отказываться от взаимовыгод-
ных контрактов. Итальянские компа-
нии недополучили миллиард евро из-
за санкций. Рассчитываю, что мы рано 
или поздно уйдем от тех ограничений, 
с которыми мы сегодня сталкиваемся».

Ренци в ответ ничего не сказал 
о  возможности отмены санкций, он 
говорил о необходимости выполнения 
всех пунктов февральских минских до-
говоренностей. «Если они будут выпол-
няться, это будет важнейшей точкой 
для всех», — сообщил он. В интервью 
Corriere della Sera, появившемся в тот 
же день, что и разговор с Путиным, 
итальянский министр иностранных 
дел Паоло Джентилони подчеркнул, 
что Рим по-прежнему занимает соли-
дарную с другими странами Евросою-
за позицию в отношении украинского 
кризиса. Италия, по его словам, соче-
тает «лояльность союзникам и специ-
альные отношения с Россией».

КЛУБ ПО ИНТЕРЕСАМ

Российские журналисты задали вопро-
сы об отношениях Кремля с «большой 
семеркой», дав Путину повод вновь 
уколоть союзников и показать, что 
демонстративное исключение России 
из клуба ведущих мировых держав его 
не беспокоит. «Что касается отноше-
ний с «семеркой», у нас нет никаких 
отношений с «семеркой», — отметил 
он. Путин сообщил, что Россия в свое 
время представляла в «большой вось-
мерке» альтернативную точку зрения, 
но, по всей видимости, другим стра-
нам такая точка зрения не понадоби-
лась: «Но это же не организация, это 
клуб по интересам. Но мы желаем им 

Путин отметил, 
что Москва 
готова 
развивать 
двусторонние 
отношения 
со странами 
«семерки»  
в том случае, 
если они этого 
хотят

Путин и Ренци посетили российский павильон выставки 
«ЭКСПО-2015» в Милане. Лидеров стран встретил хор 
Сретенского монастыря, исполнивший, в частности, 
«Прощание славянки». На фото: Путин у стенда 
Республики Татарстан

10 июня президент России Владимир Путин встретился с премьер-министром Италии Маттео Ренци. Главными темами встречи 
были ситуация на юго-востоке Украины, антироссийские санкции и отношения России с G7. На фото: Путин (справа) и Ренци 
приветствуют друг друга в Милане

Вечером в среду Путин встретился с папой римским 
Франциском, причем издание Catholic News Service 
в Twitter сообщило, что президент опоздал почти на час. 
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АЛИСА ШТЫКИНА

Минэкономразвития разрабо-
тало законопроект, который 
должен упростить доступ малого 
и среднего бизнеса к закупкам 
госкомпаний, в том числе за счет 
административных мер по отно-
шению к последним. Сам бизнес 
считает, что проект работать 
не будет.

ЧТО ГРОЗИТ ГОСКОМПАНИЯМ

Минэкономразвития разработало 
законопроект (копия есть у РБК), ко-
торый существенно расширяет права 
малого и среднего бизнеса при закуп-
ках госкорпораций и компаний с го-
сучастием. Проект вносит поправки 
в закон 223-ФЗ, регулирующий закуп-
ки госкомпаний, поправки уже согла-
сованы Минфином и ФАС и внесены 
в правительство, которое может рас-
смотреть его на заседании 11 июня, 
сообщил РБК представитель Минэко-
номразвития. О необходимости рас-
ширения доступа малого и среднего 
предпринимательства (МСП) к закуп-
кам госкомпаний в декабре прошло-
го года в послании к Федеральному 
собранию говорил президент Влади-
мир Путин.

Авторы поправок предлагают при-
нимать меры к компаниям, не выпол-
няющим или некорректно отчитыва-
ющимся о выполнении нормативов 
объема закупок у МСП. Обязательная 
доля таких закупок установлена по-
становлением правительства от 11 де-
кабря 2014 года на уровне не менее 
18% от всех закупок. Сейчас в сред-
нем по России доля МСП в госзака-
зах не превышает 10–11%, оценивает 
советник председателя федерального 
межотраслевого совета «Деловой Рос-
сии» Сергей Варламов.

Нарушителей нормативов Минэ-
кономразвития предлагает на год 
переводить под действие более жест-
кого закона 44-ФЗ, регулирующего 
закупки государственных ведомств. 
Если по 223-ФЗ госкомпании могут 
работать в соответствии с собствен-
ным положением о закупках, учиты-
вающим особенности их процессов, 
то 44-ФЗ устанавливает процедуру 
одинаковой для всех, а за несоблю-
дение любых сроков и процедур за-
казчику грозят штрафы, поясняет ген-
директор Национальной ассоциации 
институтов закупок, член генсовета 
«Деловой России» Сергей Габестро. 
Например, штраф за неразмещение 
данных о закупке для госкомпаний 
может доходить до 500 тыс. руб., для 
физических лиц — до 50 тыс. руб., от-
мечает он.

Кроме того, Минэкономразвития 
предлагает ограничить госкомпани-
ям возможность выбора процедуры 
закупки. Согласно поправкам, заказ-
чик сможет сам выбирать, каким спо-
собом организовать закупку, только 
если стоимость контракта выше опре-
деленного порога (его определит пра-
вительство, в министерстве считают 
наиболее востребованными для МСП 
закупки до 200 млн руб.). Если сто-
имость контракта ниже, выбор про-

цедуры будет ограничен перечнем, 
утвержденным правительством.

Этой поправкой министерство хо-
чет повысить долю закупок через кон-
курсы и аукционы: сейчас заказчики 
стараются их избегать, используя пре-
имущественно так называемые «иные 
способы закупки» (на них приходится 
41% от общего объема объявленных 
закупок). Под «иными способами за-
купок» зачастую маскируется самая 
популярная процедура у госкомпа-
ний — закупки у единственного по-
ставщика, поясняет представитель 
Минэкономразвития. «В большин-
стве случаев такие закупки являются 
малопонятными для потенциальных 
поставщиков (подрядчиков, исполни-
телей) и неконкурентными», — гово-
рит он.

Также поправки предлагают ли-
шить часть компаний с госдолей бо-
лее 50% (какие именно — решит пра-
вительство) права устанавливать свои 
внутренние положения о проведении 
закупок и прописывать в них соб-
ственные требования к поставщикам: 
вместо этого им придется использо-
вать типовые положения.

Чтобы исключить возможные зло-
употребления со стороны заказчи-
ка в части ограничения количества 

участников, законопроект исключа-
ет нормы об установлении требова-
ний к юридическим и физическим ли-
цам в положении о закупке, поясняет 
представитель Минэкономразвития. 
При этом у заказчика останется пра-
во устанавливать отборочные требо-
вания к участникам непосредственно 
в закупочной документации, подчер-
кивает он.

БИЗНЕС НЕ ПОВЕРИЛ

Большая часть законопроекта посвя-
щена регламентации проведения за-
казчиками конкурентных процедур, 
и стандартизация этого процесса 
может существенно облегчить ра-
боту малых и средних предприятий 
в сфере закупок, надеется вице-пре-
зидент «Опоры России» (представля-
ет интересы малого бизнеса) Виктор 
Степанов. Но представители других 
бизнес-организаций настроены бо-
лее скептично. По мнению Сергея 
Габестро из «Деловой России», зако-
нопроект неспособен упростить до-
ступ МСП к госзакупкам: закон заре-
гулирует закупочную отрасль, упадет 
эффективность работы, а квоты для 
малого бизнеса будут имитировать 
участие МСП — заказчики обойдут 
их, создавая компании-посредники, 
а заказ будет уходить традиционным 
поставщикам, которые будут у них на 
субподряде.

Раскритиковал закон и глава РСПП 
Александр Шохин. Предлагаемые 
меры носят характер административ-

ного понуждения, но не создают сти-
мулов к закупкам у малых и средних 
предприятий, указывает он в письме 
на имя первого вице-премьера Игоря 
Шувалова, в котором просит его дать 
поручение по доработке законопро-
екта (копия есть у РБК). «Выполнение 
госкомпаниями целого ряда новых 
требований приведет к увеличению 
сроков закупочных процедур и росту 
непроизводственных расходов»,  — 
считает Шохин.

Поправки, ограничивающие право 
госкомпаний принимать собствен-
ные положения о госзакупках и уста-
навливать требования к их участни-
кам, не позволяют учитывать все 
нюансы, специфику и масштаб рабо-
ты компаний, удивлена руководитель 
коммерческой группы юридической 
фирмы Vegas Lex Юлия Тормаго-
ва. Законопроект лишает заказчика 
права устанавливать в положениях 
даже ориентировочные требования 
к участнику закупок, например тре-
бования о дееспособности постав-
щика, о раскрытии документации, 
поясняет юрист. «Причины исклю-
чения этого права субъектов 223-ФЗ 
непонятны. Это фактически допуска-
ет к участию в закупках всех желаю-
щих», — отмечает она. 

Типовые положения могут создать 
для госкомпаний такие неудобства, 
но с позиции государства эта мера 
может стать эффективной, так как 
позволит лучше контролировать 
госзакупки и оперативно реагиро-
вать на нарушения, спорит адвокат 
компании «Деловой фарватер» Ан-
тон Соничев.

Сами госкомпании комментиру-
ют поправки Минэкономразвития 
неохотно. В «Роснефти» РБК сооб-
щили лишь, что «в компании создан 
консультативный совет, осуществля-
ющий общественный аудит эффек-
тивности закупок у субъектов мало-
го и среднего предпринимательства», 
а конкретно законопроект коммен-
тировать не стали. В «Российских же-
лезных дорогах» сообщили, что за-
конопроект Минэкономразвития 
«в  настоящий момент анализиру-
ется специалистами ОАО «РЖД», и 
причастные ведомства будут проин-
формированы о позиции компании. 
Он добавил, что положения, соглас-
но которым доля закупок у субъектов 
малого бизнеса должна составлять не 
менее 18%, вступают в действие с се-
редины 2015 года: «На данный мо-
мент существует неопределенность 
в подсчете доли, поскольку фактиче-
ски она будет считаться за оставши-
еся шесть месяцев текущего года», — 
отметил он. В «Газпроме» на запрос 
РБК не ответили. 

При участии Петра Кирьяна 
и Людмилы Подобедовой
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ВИЗИТ Как Италия приняла Владимира Путина

В гостях у партнеров

Сторонники Путина устроили митинг рядом 
с выставкой «ЭКСПО-2015». Они пели «Виват,  
Путин» и признавались российскому 
президенту в любви. На фото: участник митинга 
с плакатом «Путин, спаси мир»

успехов». Президент напомнил, что 
«есть и более широкие форматы, такие 
как «двадцатка». «Работаем в форма-
те БРИКС. Есть и еще один формат — 
ШОС»,  — указал российский лидер. 
Он также отметил, что Москва готова 
развивать двусторонние отношения со 
странами «семерки» в том случае, если 
они этого хотят.

Ренци попытался смягчить россий-
ского лидера. Он сказал, что Россия 
нужна на мировой арене, в частности, 
сообщил, что на предстоящей встре-
че обоих лидеров в широком кругу по-
надобится министр иностранных дел 
Сергей Лавров. «Если он не поможет 
нам своими советами по Ливии, мы 
его на обед не позовем», — сказал Рен-
ци. Путин улыбнулся только в конце, 
когда Ренци вновь вспомнил о футбо-
ле и протянул гостю руку для пожатия.

После встречи с премьером Путин 
перелетел в Рим, где встретился с пре-
зидентом Италии, а затем отправился 
в Ватикан к папе римскому Франциску, 
который ожидал его уже более часа. 
Посол США при Святом престоле Кен-
нет Хэккет, как сообщала The Guardian, 
призвал понтифика поднять на встре-
че с Путиным тему войны на Украине. 
«Возможно, сейчас для Святого пре-
стола настала возможность выразить 
беспокойство в приватной встрече», — 
заявил дипломат. Обсуждался ли этот 
вопрос, стороны переговоров офици-
ально не уточняли.

После завершения официальной ча-
сти визита Путина ожидала еще одна 
встреча — с бывшим итальянским пре-
мьером Сильвио Берлускони, которого 
считают личным другом российского 
президента. 

Путин, получивший в подарок медаль 
с изображением ангела-миротворца, назвал 
встречу «хорошей»

ГОСРЕГУЛИРОВАНИЕ Минэкономразвития заставит госкомпании 
допускать малый и средний бизнес к заказам

Закупки 
по принуждению
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«Выполнение госкомпаниями целого ряда 
новых требований приведет к увеличению 
сроков закупочных процедур и росту 
непроизводственных расходов»
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ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Интернет-компании и предста-
вители научного сообщества 
написали негативные отзывы на 
законопроект о «праве на забве-
ние» и завтра будут просить о его 
смягчении. Однако значительных 
изменений в проект вносить не 
планируется.

11 июня представители IT-компаний 
и медиарынка посетят заседание ко-
митета Госдумы по информационной 
политике, где попробуют донести до 
депутатов свою позицию по законо-
проекту о «праве на забвение». Этот 
документ обязывает операторов 
поисковых систем удалять ссылки 
на информацию о гражданах по их 
требованию. Перед заседанием про-
фильной комиссии участникам рынка 
были разосланы письма с предложе-
нием написать свой отзыв о законо-
проекте: последний срок предостав-
ления мнений — сегодня, 10 июня.

Законопроект о «праве на забвение» 
внесли в Госдуму 29 мая группа депу-
татов всех фракций во главе с двумя 
членами комитета Госдумы по инфор-
мационной политике — эсэром Алек-
сеем Казаковым и Вадимом День-
гиным (ЛДПР, первый заместитель 
председателя комитета). Если доку-
мент вступит в силу, граждане смогут 
требовать удалить  ссылки на недосто-
верную, устаревшую (более трех лет) 
или «распространяемую с нарушени-
ем закона» информацию о них. В зако-
нопроекте есть исключения: поиско-
вики не будут обязаны удалять ссылки 
на информацию о совершенных граж-
данами преступлениями, пока суди-
мость не будет погашена или снята.

Другой законопроект, который те 
же депутаты внесли 29 мая, обязывает 
поисковики платить штрафы за отказ 
удалять ссылки. За отказ удалить ин-
формацию о гражданах по их запро-
су — 100 тыс. руб., по решению суда — 
до 3 млн руб.

Первый документ профильный 
комитет Госдумы рекомендует к рас-
смотрению на 16 июня, второй — на 
15 июля. В распоряжении РБК оказал-
ся список компаний и организаций, 
которым комитет предложил при-
слать свои отзывы перед заседани-
ем. РБК попросил их представителей 
рассказать о том, какие отзывы они 
отправили депутатам.

ЗАКОНОПРОЕКТ НА МИЛЛИОН

В число участников экспертного сове-
та при комитете вошли как минимум 
22 организации. Среди них — Rambler 
& Co, Mail.Ru Group, « ВКонтакте», 
Координационный центр нацио-
нального домена сети интернет, Ru-
Center, Высшая школа экономики, 
Российская ассоциация электронных 
коммуникаций (РАЭК), Роскомнад-
зор, несколько федеральных СМИ и 
участников рынка электронной ком-
мерции. В имеющемся у РБК списке 
не оказалось, к примеру, « Яндекса»: 
однако представитель интернет-по-
исковика Ася Мелкумова пояснила, 

что к ним комитет тоже обратился, 
и отзыв готовится. Ранее поисковик 
выступил резко против этого зако-
нопроекта в публичном заявлении. 
Впрочем, пример с « Яндексом» го-
ворит о том, что экспертный список 
расширяется.

Положительный отзыв РБК обна-
ружил пока только один. За приня-
тие законопроекта выступает Регио-
нальная общественная организация 
«Центр интернет-технологий» (РО-

ЦИТ). По словам ее директора Сергея 
Гребенникова, у пользователей долж-
ны быть права на размещение в сети 
только достоверной информации о 
них, потому что именно на пользова-
телях интернет-бизнес делает день-
ги. Но и  он  отметил, что механизм 

нуждается в доработке: «Он должен 
устроить и общество, и бизнес».

Почти все остальные отзывы, с ко-
торыми ознакомился РБК, оказались 
негативными. В текущей редакции 

ИНТЕРНЕТ

IT-компании просят смягчить спорный законопроект

Интернет против забвения
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Что пользователи смогут удалить 
из поисковой выдачи

По законопроекту о «пра-
ве на забвение» поис-
ковые системы должны 
убирать из выдачи ссылки, 
ведущие к нескольких ви-
дам информации:
1.  недостоверной;
2.  достоверной, но расска-

зывающей о событиях, 
которые произошли более 
трех лет назад. Исклю-
чение сделано, во-пер-
вых, для информации 
о действиях, в которых 
есть «признаки уголовно 

наказуемых деяний», если 
сроки привлечения к уго-
ловной ответственности 
по ним еще не истекли, 
во-вторых, для информа-
ции о совершении пре-
ступления, по которому 
не снята или не погашена 
судимость;

3.  распространяемой 
с нарушением законо-
дательства, в частности, 
порочащей честь, досто-
инство и деловую репу-
тацию гражданина.

 «Объем затрат колоссальный: придется делать  
автоматическую систему для реагирования на запро-
сы, которые посыпятся в промышленном масштабе, 
и организовывать службу  
для обработки запросов»

Чтобы стирать ссылки на информацию по требованию граждан, поисковикам придется потратить миллионы долларов



9Как Ford переманил покупателей ушедших из России моделей Opel и Chevrolet с. 12 

Что делать, если у вашей страховой компании отозвали лицензию с. 13

Карта для путешествий: как правильно расплачиваться за рубежом с. 16

CLASSIFIED  |  НЕДВИЖИМОСТЬ

РЕ
КЛ

А
М

А

По вопросам размещения в рубрике Classifieds обращайтесь 
в Рекламное Агентство «СБП» по тел.: (495) 380-11-67, 917-97-70

IT-компании просят смягчить спорный законопроект

Интернет против забвения

законопроект «может создать поч-
ву для злоупотреблений, когда лица 
будут требовать удаления нежела-
тельной для них информации, ко-
торая при этом может представлять 
общественный интерес», пишет до-
цент департамента медиа НИУ ВШЭ 
Елена Шерстобоева. Она подчерки-
вает, что поправки противоречат 
принципу свободы СМИ, изложен-
ному в Конституции, и могут давать 
«охлаждающий эффект» на свободу 
слова. В действующем законодатель-
стве уже есть нормы, по которым про-
тивозаконная информация (наруша-
ющая неприкосновенность частной 
жизни, клевета) может быть удалена. 
«Необходимости вносить изменения 
в Гражданско-процессуальный ко-
декс РФ также не видим», — заклю-
чила Шерстобоева.

Критикует законопроект и Коор-
динационный центр национального 
домена сети интернет . В центре счи-
тают, что если поисковики обяжут 
удалять ссылки по запросам граждан, 
то им нужно каким-то образом воз-
местить затраты на изменение алго-
ритма системы. Начальник юридиче-
ского отдела центра Сергей Копылов 
замечает, что алгоритм поисковика 
полностью автоматизирован: поис-

ковик является сервисом, который 
лишь дает возможность найти ресур-
сы с персональными данными, а не 
удалять их. Копылов не взялся оце-
нить масштаб затрат, которые потре-
буются интернет-поисковикам на пе-
рестроение.

По словам основателя cистемы ста-
тистики Openstat Леонида Филатова, 
для соблюдения законодательной 
нормы поисковикам придется потра-

тить миллионы долларов. «Объем за-
трат колоссальный: придется делать 
автоматическую систему для реаги-
рования на запросы, которые посы-
пятся в промышленном масштабе, 
и организовывать службу для обра-
ботки запросов»,— поясняет Фила-
тов. Для строительства автоматиче-
ской системы, скорее всего, придется 
нанимать новых сотрудников, иначе 

придется отвлечь от текущих задач 
уже работающих, добавил он.

ЗАДАЧА ПРИНЯТЬ

В Rambler & Co настаивают на внесе-
нии правок в законопроект, расска-
зал директор по внешним коммуни-
кациям холдинга Матвей Алексеев. 
В первую очередь в пункт о том, что 
гражданин может требовать удале-

ния ссылок и на достоверную ин-
формацию по истечении трех лет 
с  момента ее появления. Алексеев 
не понимает, почему выбран имен-
но такой период, и как будет идти 
отчет — с момента публикаций или 
с момента индексации поисковиком. 
Кроме того, Rambler & Co предложит 
прописать критерии недостоверной 
информации (такую информацию 

можно потребовать удалить в любое 
время, без срока). Он считает, что 
поисковики не нужно штрафовать 
за отсутствие реакции на обраще-
ния, или по крайней мере должен 
быть снижен размер финансовой от-
ветственности. Руководитель совета 
основанного при поддержке адми-
нистрации президента Института 
развития интернета (ИРИ) Герман 
Клименко говорит, что на заседании 
экспертного совета собирается «и ин-
тернет спасти, и граждан защитить. 
В Facebook 5 июня Клименко писал, 
что пункт о том, что ссылки из поис-
ковиков убираются, а информация на 
первоисточниках остается открытой, 
и это «не лучшее решение». « Поиско-
вики вынуждены часть достоверной 
информации убирать из индекса, что 
противоречит их изначальной кон-
цепции, но и граждане не получают 
«полного» забвения, ведь опытный 
пользователь интернета эту инфор-
мацию, безусловно, найдет, прило-
жив не самые большие усилия», — по-
ясняет Клименко.

Часть компаний и организаций 
пока еще готовят свои отзывы: на-
пример, представитель Mail.Ru Group 
сообщил РБК, что «пока идет изу-
чение материалов», а собеседник в 
РАЭК уточнил, что позиция ассоци-
ации будет сформулирована только 
завтра, 11 июня. Другие участники 
экспертного совета решили не пи-
сать отзывы на законопроект, по-
тому что он «не касается напрямую 
их бизнеса». Нейтральную позицию 
заняли, например, венчурный Фонд 
развития интернет-инициатив и ин-
тернет-магазин программного обе-
спечения Softkey.

Роскомнадзор принимать участие 
в заседании комитета не планиру-
ет. Какова позиция регулятора, его 
представитель Вадим Ампелонский 
рассказать отказался. Председатель 
профильного комитета Думы по ин-
формационной политике Леонид Ле-
вин в среду был недоступен для ком-
ментария. Близкий к администрации 
президента источник говорит, что 
серьезно смягчать не планируется, 
и есть задача принять его максималь-
но оперативно. 

ФОТО: Fotolia/PhotoXPress.ru

Как вопрос «поискового забвения» решается в Европе

Google обязана  
удалить
13 мая 2014 года Ев-
ропейский суд принял 
решение, которое 
обязывает Google обе-
спечивать жителям 
континента «право на 
забвение». После этого 
поисковик получил вал 
обращений: к началу 
июля удалить ссылки на 
материалы, содержащие 
их персональные дан-
ные, потребовали более 
70 тыс. человек, сооб-
щала компания. Google, 
следуя решению суда, 

создала в нескольких 
европейских странах 
команды, удаляющие 
нежелательные мате-
риалы по требованию 
пользователей, которых 
эта информация касает-
ся. На сайте компании 
существует специальная 
веб-форма для подачи 
жалоб пользователями.
Как объясняют пред-
ставители Google, поис-
ковые системы должны 
рассматривать запросы 
от пользователей в ин-
дивидуальном порядке 
и могут отказывать в их 

удовлетворении, только 
если содержимое пред-
ставляет интерес для 
общества. 

Миллион ссылок
С 29 мая 2014 года 
(дата, когда Google 
официально присту-
пила к рассмотрению 
жалоб) по 10 июня 
2015 года американский 
интернет-поисковик 
получил 267 614 запро-
сов от пользователей 
и рассмотрел удаление 
971 667 URL (ссылки). 
В результате Google вы-

чистила из поисковой 
выдачи 41,4% изученных 
ссылок, по остальным 
отказала в удовлетво-
рении. Среди сайтов 
с наибольшим количе-
ством удалений лиди-
рует Facebook: число 
удаленных URL-адре-
сов с доменом соцсети 
составило 7383 штуки. 
Второе место принадле-
жит Profile Engine, на чьи 
URL-адреса пришлось 
6388 удалений. Третьим 
стал YouTube: Google 
удалила 4211 ведущую 
на него ссылку.

« Поисковики вынуждены часть достоверной инфор-
мации убирать из индекса, что противоречит их 
изначальной концепции, но и граждане не получают 
«полного» забвения, ведь опытный пользователь  
интернета эту информацию, безусловно, найдет»



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

10 | БИЗНЕС | Агробизнес.
Нефть

АГРОБИЗНЕС Чем богата семья Александра Ткачева

Министр и его хозяйство
СОБИРАТЕЛЬ ЗЕМЕЛЬ

Эта сделка станет очередным шагом 
«Агрокомплекса» и других связанных с 
семьей Ткачева структур к вхождению 
в топ-5 крупнейших владельцев сель-
скохозяйственных земель в России. По 
данным обзора аналитической компа-
нии BEFL (она составляет ежегодный 
рейтинг владельцев сельхозземель), 
выпущенного в апреле 2015 года, 
«Агрокомплекс» с 200 тыс. га земли еще 
занимал 16-е место. Если компания за-
кроет все сделки по покупке земли и 
прав на нее, о которых стало известно 
за 2013–2014 годы (Valinor из них самая 
крупная), то прорвется в топ рейтинга, 
уверенно заняв место в пятерке лиде-
ров, указывает BEFL.

По данным из открытых источников 
(СМИ, решений собраний акционеров 
компании и данных BEFL), речь, кро-
ме активов Valinor, идет о приобрете-
нии «Агрокомплексом» пяти хозяйств, 
в прошлом составлявших сельско-
хозяйственный бизнес «Вимм-Бил-
ль-Данна» (сейчас входит в PepsiCo), 
c 30 000 га земли, группы компаний 
«Север Кубани» (40 000 га) и предпри-
ятия «Большевик» (5–6 тыс. га). Имен-
но в 2013–2014 годах «Агрокомплекс» 
заключил несколько крупных сделок 
по покупке предприятий и земли (как 
в собственность, так на правах долго-
срочной аренды), которые позволяют 
ему удвоить земельный банк, уточняет 
основатель и управляющий директор 
BEFL Владислав Новоселов.

По подсчетам исполнительно-
го директора аналитической компа-
нии «СовЭкон» Андрея Сизова, если 
не учитывать земельный банк, кото-
рый ранее контролировала группа 
«Вамин» (крупнейший татарстанский 
агрохолдинг был признан банкротом 
в 2013 году, сейчас находится в про-
цедуре конкурсного производства), 
«Агрокомплекс» с  430 тыс. га земли 
может стать владельцем четвертого 
в России (после «Продимекса», «Ивол-
га Холдинга» и «Русагро») владельцем 
земельного банка и номером один — 
на юге России, в самой урожайной ча-
сти страны.

ГУБЕРНАТОР ЖИТНИЦЫ РОССИИ

Семья министра сельского хозяйства 
Александра Ткачева, в течение 14 лет 
занимавшего пост губернатора Красно-
дарского края, давно и активно зани-
мается сельским хозяйством на Кубани.

Ткачев родился в Выселковском рай-
оне Краснодарского края и с 1983 года 
работал на Выселковском межхозяй-

ственном комбикормовом заводе, ко-
торый возглавлял его отец Николай 
Иванович. В 1990 году уже Ткачев-млад-
ший был избран директором завода. 
В  1993  году завод был преобразован 
в ЗАО «Фирма «Агрокомплекс». На тот 
момент предприятию принадлежало 
всего 4433 га земли, говорится на сай-
те компании. Члены семьи Ткачевых до 
марта 2002 года оставались, по данным 
СПАРК, акционерами агрокомпании: 
у  брата Александра Ткачева Алексея 
был 1%, у их отца Николая Ткачева — 
0,67%. Николай Ткачев был председа-
телем совета директоров АО «Фирма 
«Агрокомплекс» до самой смерти в ав-
густе 2014 года. 27 марта 2015 года на об-
щем собрании акционеров было решено 
переименовать компанию в АО «Фирма 
«Агрокомплекс им. Н.И.Ткачева».

По данным СПАРК, у АО «Фирма 
«Агрокомплекс им. Н.И.Ткачева» по со-
стоянию на 31 марта 2002 года было 
3210 акционеров-физлиц (позднее 
данных не предоставлено). По данным 
Росстата на 14 апреля 2015 года, 66,9% 
компании принадлежит «прочим» ак-
ционерам, остальные доли распределе-
ны между сельхозпредприятиями, ко-
торые присоединял агрохолдинг, самая 
крупная доля у ЗАО «Нива» — 5,8% (у нее 
более 1700 владельцев-физлиц).

Представители Минсельхоза и лич-
но Ткачева отказались комментировать 
РБК вопросы о связи министра с «Агро-
комплексом» и возможный конфликт 
интересов, получить комментарий ми-
нистра не удалось.

В 2011 году в интервью телекана-
лу «Россия 1» Ткачев, тогда губернатор 
Краснодарского края, отметив, что до 
прихода на пост губернатора он дей-
ствительно занимался сельскохозяй-
ственным бизнесом, заявил, что если 
кто-нибудь и найдет у него «так назы-
ваемые латифундии», «то пусть заберет 
их себе»,

Годом позже, в интервью журналу 
«Власть» Ткачев говорил: «Политикой 
уже объелся — я лучше буду занимать-
ся бизнесом. Я могу вернуться в «Агро-
комплекс», где я начинал работать, 
в моей станице. Я им с удовольствием 
займусь». О бизнесе своей племянницы 
Анастасии он говорил, что помогал ей 
«деньгами и умениями» его отец Нико-
лай, а отец Анастасии и брат Александра 
Алексей «активы, которые он с молодо-

сти создавал, он просто их часть пере-
писал на дочку».

Де-юре чиновник, который ранее 
владел бизнесом, но вышел из него, не 
нарушает никаких законов, даже если 
его семье принадлежит какая-то компа-
ния, говорит политолог, замдиректора 
Центра политических технологий Алек-
сей Макаркин. Если у чиновника есть 
в России связанный с ним бизнес, это 
обычно воспринимается как само собой 
разумеющееся, хотя подобные отноше-
ния и регулируется многими докумен-
тами, продолжает он. «Аргумент «все 
знают» к закону не пришьешь, он не 
имеет юридического значения — нужно 
доказать, что именно он что-то подпи-
сал или приказал, чтобы учесть интере-
сы этого бизнеса, доказать его реальное 
участие. Но это может стать слабым ме-
стом для чиновника в том случае, если у 
него начнется крупный конфликт с вла-
стью. Пока нет открытого конфликта, 
это никому не интересно», — подыто-
живает политолог.

ЧЕМ ВЛАДЕЮТ РОДСТВЕННИКИ 
МИНИСТРА

«Агрокомплекс» — не единственный 
сельскохозяйственный актив, с кото-
рым связаны члены семьи руководи-
теля Минсельхоза.

Мужу дочери министра Роману Ба-
талову принадлежит ООО «Агропро-
мышленная компания «Основа», ко-
торая, по данным СПАРК, занимается 
оптовой торговлей зерном. По словам 
генерального директора аналитиче-
ской компании «ПроЗерно» Владими-
ра Петриченко, в 2014/15 сельхозгоду 
«Основа» входит в топ-25 крупнейших 
экспортеров зерна (крупнейший  — 
«дочка» Glencore Международная зер-
новая компания).

А жене министра Ольге Ткачевой 
принадлежит виноградарское хозяй-
ство «Шато де Талю» в Геленджике, ука-
зывал Ткачев в декларации о доходах 
за 2014 год. «Шато де Талю» поставляет 
виноград, например, крупному произ-
водителю игристых вин «Абрау-Дюрсо».

Племянница министра Анастасия 
Краттли до 2015 года владела 22,5% 
акций «Югптицепрома», крупнейшей 
птицефабрики Южного федерально-
го округа. Вместе с братом Николаем 
Алексеевичем Ткачевым она владеет 

также несколькими небольшими рас-
тениеводческими компаниями в Крас-
нодарском крае.

ЧТО ТАКОЕ «АГРОКОМПЛЕКС»

ЗАО «Фирма «Агрокомплекс имени 
Н.И.Ткачева» занимается растение-
водством, садоводством, производ-
ством комбикормов, животноводством, 
мясопереработкой — это всего более 
40  предприятий, говорится на сайте 
компании.

Согласно информации на сай-
те «Агрокомплекса», по состоянию на 
2013 год земельный банк агрохолдин-
га составлял 200 тыс. га — его историче-
ски расширяли за счет присоединения 
хозяйств региона. Таким образом, рост 
объема подконтрольного земельного 
банка до более чем 400 тыс. га произо-
шел менее чем за два года, в течение ко-
торых в регионе Ткачева была успешно 
проведена Олимпиада, а сам губерна-
тор стал профильным министром.

Выручка «Агрокомплекса» в 2013 го-
ду, по данным СПАРК, равнялась 
19,2  млрд руб., чистая прибыль  — 
2,5 млрд руб. Валовый сбор зерна «Агро-
комплекса» в 2013 году — 530 тыс. т, 
сахарной свеклы — 550 тыс. т, надои 
молока  — 105 тыс. т, производство 
мяса птицы — 84 тыс. т, поголовье сви-
ней — 45 тыс., говорится на сайте ком-
пании. Стоимость чистых активов ком-
пании на 1 апреля 2015 года составляла 
22,550 млрд руб.

Сейчас в число крупнейших произ-
водителей сахара или животноводов 
«Агрокомплекс» не входит, говорит 
Анд рей Сизов из «СовЭкона».

Кроме агробизнеса «Агрокомплекс» 
занимается и торговлей, следует из 
информации на сайте: у группы есть 
366 фирменных розничных магазинов 
под названием «Агрокомплекс» в Ады-
гее, Краснодарском Крае и Ростовской 
области, склады общей площадью 
172,8 тыс. кв. м, 1800 единиц автотех-
ники. Продукция с ее брендами «Под 
кубанским солнцем» и «Натуральные 
продукты Кубани» продается в том чис-
ле в «Магните», «Ашане» и X5.

Розничный бизнес «Агрокомплек-
са» активно растет: в начале июня 
2015 года открылся 500-й фирменный 
магазин, говорится в сообщении ком-
пании от 8 июня.

 Окончание. Начало на с. 1 
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Под контролем
ЗАО «Агрокомплекс»
находится не менее
200 тыс. га земли. Согласно
СМИ, «Агрокомплекс»
находится в процессе
покупки следующих
с/х активов: компании
Valinor, пяти хозяйств
компании «Вимм-Билль-
Данн», группы компаний
«Север Кубани» и хозяйства
«Большевик», уточняется
в исследовании BEFL.
По подсчетам аналитиков,
в случае успешного
завершения сделок объем
земельного банка
«Агрокомплекса» составит
450 тыс. га 

Крупнейшие владельцы сельскохозяйственной земли в России
на апрель 2015 года 

Источники: Росреестр, исследование компании BEFL 

«Авангард Агро»

353

«Агро-Инвест» (BEF)

232

«АгроТерра»

280

«Агрокомплекс»

200

«Агросила-групп»

251

«Иволга-Холдинг»

550

«Красный Восток Агро»

350

«Мираторг»

381

«Продимекс»

570
«Разгуляй»

350

«РосАгро»

400
«Русагро»

495

«Холдинг
Василина»

200

«ЭкоНива-АПК»

196

«Юг Руси»

200

БИО-ТОН

240

ГК «Доминант»

320

ГК АСБ

286

НАПКО

200

Холдинговая компания «Ак Барс»

495

«Кубанский бекон»

Покупающий активы Valinor «Ку-
банский бекон» работает в Крас-
нодарском крае с 2004 года. 
Компания производит мясные 
полуфабрикаты, пельмени и бли-
ны под брендом «Добрый повар». 
По информации на сайте компа-
нии, ей принадлежит свиноком-
плекс на 30 тыс. голов и 5 тыс. га 
земли.
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АГРОБИЗНЕС Чем богата семья Александра Ткачева

Министр и его хозяйство

НЕФТЬ США теперь первые в мире  
по добыче

Догнать и перегнать Россию

По совокупному объему добычи 
нефти и природного газа США опере-
дили Россию и вышли на первое ме-
сто в мире еще в 2013 году, следует из 
пересмотренных данных BP. США яв-
ляются крупнейшим производителем 
газа с 2009 года.

Добыча газа в России в 2014 году 
упала на 4,3% (до 579 млрд куб. м, вто-
рое место в мире) — крупнейшее сни-
жение с 2009 года, когда добыча упа-
ла на 12%. Сейчас США добывают на 
четверть больше газа, чем Россия, — 
728 млрд куб. м.

Мировой газовый рынок в 2014 году 
неожиданно сократился на 3,4%. Сни-
жение глобальной торговли газом за-
фиксировано всего лишь во второй раз 
с 1989 года, когда BP начала собирать 
эти данные. В том числе экспорт газа 

по трубопроводам снизился на ре-
кордные 6,2%. Главная причина — рез-
кое сокращение поставок российского 
газа на Украину и падение спроса на 
газ в Европе. Из-за долгов «Нафтога-
за Украины» Россия не поставляла газ 
на Украину с июня по декабрь. А в Ев-
росоюзе потребление газа снизилось 
почти на 12% и откатилось на уровни 
середины 1990-х.

Впрочем, прошлогоднее падение 
спроса на газ в Европе во многом об-
условлено исключительным факто-
ром  — аномально теплой зимой и, 
соответственно, низкими отопитель-
ными нуждами, отметил Спенсер Дэйл.

Ежегодный отчет BP Statistical 
Review of World Energy считается са-
мым авторитетным источником ста-
тистической информации о мировом 
топливно-энергетическом комплексе, 
издается с 1951 года.  

 Окончание. Начало на с. 1 

С 2008 года фирма «Агрокомплекс» 
входит в перечень системообразующих 
организаций России, имеющих страте-
гическое значение (его каждый год со-
ставляет правительство, в список вхо-
дят крупнейшие юрлица независимо от 
сферы деятельности, прибыль которых 
формирует 70% национального дохода 
всей экономики страны). Есть она в спи-
ске и на 2015 год.

В масштабах России, которая в по-
следние годы выращивает около 100 
млн т зерна, «Агрокомплекс» не такой 
уж и большой игрок, если судить по 
официальным данным, а вот в масшта-
бах Краснодарского края это монстр, 
говорит сотрудник одного из крупных 
зернотрейдеров. Как и все компании 
региона, «Агрокомплекс» выращивает 

зерно преимущественно на экспорт — 
кроме того что в Краснодарском крае 
самая высокая урожайность, там еще и 
самое дешевое логистическое плечо до 
портов. 

Продавать свое зерно «Агроком-
плекс» предпочитает в основном мест-
ным экспортным трейдерам — группе 
«Основа» (ее контролирует зять Ткачева 
Роман Баталов) и «Краснодарзернопро-
дукт-экспо», знает сотрудник крупного 
зернотрейдера.

При правильном управлении по-
купка Valinor станет для холдинга име-
ни Ткачева хорошим приобретением, 
считает он: в Краснодарском крае рас-
ширяться уже некуда, и покупка акти-
вов в Ростовской области и на Ставро-
полье — логичный шаг. 

По другому счету

BP считает добычу 
нефти в расширенном 
понимании, включая 
нетрадиционную 
нефть и газоконденсат. 
Жидкие топлива из 
других источников, 
таких как биомасса, 
не учитываются.

В России статистику 
по добыче нефти пу-
бликует Центральное 
диспетчерское управ-
ление топливно-энер-
гетического комплек-
са (ЦДУ ТЭК), которое 
считает добычу нефти 
плюс газовый конден-
сат. По данным ЦДУ 
ТЭК, добыча нефти 
и конденсата в Рос-
сии в мае 2015 года 
составляла 10,71 млн 
барр. в сутки — близ-

ко к постсоветскому 
максимуму. Но дан-
ные ЦДУ ТЭК не со-
поставимы напрямую 
с оценками BP или 
других отраслевых ор-
ганизаций, предлага-
ющих межстрановые 
сравнения (управле-
ние энергетической 
информации при 
Минэнерго США, Меж-
дународное энергети-
ческое агентство).

Минэнерго США не 
оперирует узкой 
категорией «сырой 
нефти». Наименьшей 
категорией в амери-
канской статистике 
является «сырая нефть 
плюс конденсат из 
нефтяных скважин» 
(lease condensate). По 

этой категории Россия 
по-прежнему занимает 
первое место в мире — 
10,1 млн барр. в сутки 
в 2014 году. Саудовская 
Аравия на втором ме-
сте (9,7 млн), а США — 
на третьем (8,7 млн).

Но по всем более 
широким категориям 
нефти в американ-
ской межстрановой 
статистике Россия 
уступает Саудовской 
Аравии и США. Так, 
по производству «сы-
рой нефти, жидкого 
газа (NGPL) и других 
жидкостей» Россия 
занимает третье ме-
сто с 10,83 млн барр. 
в сутки; у США — 
12,9 млн, у Саудовской 
Аравии — 11,6 млн.

Лидерство США среди производителей нефти казалось немыслимым  
еще десять лет назад

Почему и как продают Valinor

Как создавали
Valinor был создан 
на базе активов, выде-
ленных из Valars Group, 
одного из крупнейших 
агрохолдингов в Рос-
сии. В 2010-м Valars 
разделила активы: 
агробизнес консолиди-
ровали в Valinor, тре-
йдинг остался в Valars 
Group. Основным бене-
фициаром обеих ком-
паний остался Кирилл 
Подольский. В 2011году 
Valinor объявил о пла-
нах провести IPO: 
группа рассчитывала 
привлечь $200–300 млн 
на Варшавской бирже 
и потратить их на по-
купку земли и погаше-
ние кредитов (общий 
долг компании на 
4 июля 2011 года состав-
лял $341,5 млн, в том 
числе $265 млн перед 
Deutsche Bank, а ее 
выручка за 2010 год — 
$224,4 млн). Но после 
начала road-show 
Valinor отложил раз-
мещение, сославшись 
на неблагоприятные 
рыночные условия.

К тому моменту 64,9% 
акций Valinor уже были 
заложены по кредитам 
в банках: компания 
агрессивно скупала 
земли, доведя земель-
ный банк до 358 тыс. га 
(235 тыс. га в Ростов-
ской области, Крас-
нодарском крае и на 
Ставрополье и 123 тыс. 
га на Украине), на кото-
рых выращивала зерно, 
масличные культуры 
и сахарную свеклу. 
У Сбербанка было в за-
логе 40% акций Valinor, 
у «Альфа-банк Украи-
на» — 15%, 9,99% при-
надлежали Deutsche 
Bank на условиях 
колл-опциона.

Неудачная посевная
В 2013 году стало из-
вестно, что у Valinor 
из-за неудачной по-
севной-2012 начались 
финансовые проблемы. 
К 2013 году Valinor 
уже более года не 
обслуживала долги, 
по курсу на тот мо-
мент компания была 
должна порядка $500–
550 млн (из них около 
$200 млн — Сбер-
банку), рассказывает 
бывший совладелец 
компании Эдуард Ку-
рочкин. Банки-кре-
диторы пошли в суды: 
первым иск на 650 
млн подал банк «Воз-
рождение», Deutsche 
Bank попытался через 
суд взыскать около 
10 млрд руб.

Что продают «Кубан-
скому бекону»
ФАС одобрила покуп-
ку компаний «Валарс 
Агро», «Валинор-Ме-
неджмент» и «Элком», 
то есть всех российских 
агроактивов Valinor. 
«Элком», как следует 
из меморандума Valinor 
к IPO (группа готови-
лась к нему в 2011 году) 
управлял активами 
холдинга по перера-
ботке: ОАО «Матвеев-
курганхлебопродукт», 
ООО «Развиленский 
комбинат хлебных 
продуктов» и ОАО «Ме-
четинский элеватор». 
За «Валарс Агро» — 
сельхозпредприя-
тия: ООО «Рассвет», 
ООО «Агрофирма «Раз-
долье», ОАО «Заря», 
ООО «Сармат» и ООО 
«Развиленское». Кроме 
того, в список агроак-
тивов Valinor входили 
агрофирма «Каголь-
ницкая», продоволь-
ственная компания 

«Дон», ЗАО «Азовское», 
сельхозпредпри-
ятие «Айгурский», 
ОАО «Агроинвестсо-
юз», ООО «Степной», 
ООО «Калинина», 
ОАО «Приморский», 
ООО «Петровское» 
и ЗАО «Краснокутское». 
По словам бывшего 
менеджера компании, 
на сегодняшний день 
структура изменилась 
не очень сильно.

Кредиторы ушли 
строем
Новому владельцу 
Valinor удалось дого-
вориться с кредито-
рами: в пресс-службе 
крупнейшего из них, 
Сбербанка, РБК зая-
вили, что «в настоящее 
время Valinor и Сбер-
банк никакими отно-
шениями не связаны». 
Представитель банка 
«Возрождение» Мария 
Румянцева сообщила, 
что банк продал все 
долги Valinor еще в кон-
це 2014 года и судебное 
производство по всем 
искам кредитора будет 
прекращено. Какова 
была сумма задолжен-
ности на момент про-
дажи и условия сделки, 
она не сообщила. Пред-
ставитель Deutsche 
Bank отказался от 
комментариев. 27 мая 
2015 года Арбитражный 
суд Рос товской области 
прекратил производ-
ство по иску Дойче 
Банка к ООО «Агро-
фирма «Раздолье», ООО 
«Рассвет» и ООО «Раз-
виленское» по взыска-
нию задолженности 
в размере $198 млн 
(к структурам Valinor 
и их поручителям), 
следует из документов 
в онлайн-картотеке ар-
битражных дел.
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АВТОРЫНОК Как заработать на уходе Opel и Chevrolet из России

Пересели на Ford
РОМАН АСАНКИН

Ford смог переманить к себе 
покупателей ушедших из России 
моделей Opel и Chevrolet. В мар-
те — мае 13% покупателей пере-
шли к нему от GM по программе 
Ford Sollers.

СКИДКИ И СЕРВИС

 Кампания Ford Sollers по  захвату 
ниши General Motors на российском 
рынке принесла первые плоды. Более 
800 владельцев автомобилей брен-
дов, покидающих российский рынок, 
обменяли свои машины на Ford, со-
общил РБК представитель компании 
. Доля «чужих» клиентов составляет 
порядка 13% продаж Ford Sollers, в ос-
новном это лояльная аудитория GM.

Ford Sollers дает дополнительную 
скидку в 50 тыс. руб. за сдачу в trade-
in подержанного автомобиля любо-
го бренда, прекратившего свою дея-
тельность в России. Программа была 
запущена 19 марта, на  следующий 
день после объявления об уходе с рос-
сийского рынка Opel и массовых мо-
делей Chevrolet (обе марки принадле-
жат GM). Кроме схемы trade-in, Ford 
Sollers предложила клиентам GM сер-
висное обслуживание.

Обменять свой автомобиль на Ford 
могут и  владельцы машин других 
уходящих брендов, например Seat, 
«Иж» или  Dodge. С  учетом господ-
держки trade-in максимальный раз-
мер скидки по  обмену старого ав-

томобиля на новый Ford составляет 
90 тыс. руб.

Самыми популярными моделями, 
реализованными по программе, ста-
ли Focus (50%), E coSport (19%) и Kuga 
(17%). В предложение также включе-
ны новые Mondeo и Fiesta. Автомо-
били каких брендов чаще всего сдают 
в trade-in, представитель Ford Sollers 
не говорит.

ПОДНЯЛИСЬ ВЫШЕ РЫНКА

Ford Sollers зап  устила программу, 
когда продажи компании были на ре-
кордно низких уровнях: в  феврале 
реализация упала на 78%, до 1,4 тыс. 
автомобилей, по сравнению с тем же 
периодом 2014 года, в марте — на 73%, 

С учетом 
господдержки 
trade-in мак-
симальный 
размер скид-
ки по обмену 
старого автомо-
биля на новый 
Ford составляет 
90 тыс. руб.

Как Ford переманивает владельцев Opel и Chevrolet

продаж Ford Sollers в марте — мае 2015 года 
пришлось на тех, кто сдал машины других 
марок в trade-in

 
В январе — марте 2015 года 
в России было продано 

10,6  
тыс. 
автомобилей  
Ford

упали 
продажи 
Opel 
в январе — 
мае 
2015 года

Продажи 
Chevrolet 
в январе — 
мае  
2015 года 
упали

50 
тыс. руб. — 
дополнительная 
скидка, 
предлагаемая Ford 
Sollers за сдачу  
в trade-in 
автомобиля  
другого  
бренда

Более

800
владельцев машин 
марок, покидающих 
российский рынок, 

обменяли свои 
автомобили на Ford

с начала 2015 года 
Ford Sollers снижал 
цены на новые 
автомобили

13%

На 

74%

на 69%

Падение 
к аналогичному 
периоду 2014-го 
(26,8 тыс. машин) 
составило  
60%

3раза 

до 1,9 тыс. штук. Но в апреле и мае, 
после запуска программы, автопро-
изводитель подтянул статистику: оба 
месяца продажи марки составляли 
по 2,8 тыс. машин. А в мае Ford вооб-
ще торговался выше рынка. С начала 
года Ford Sollers трижды снижала цены 
на новые автомобили — это также под-
держивало продажи.

Ford Sollers также заявляла, что го-
това работать с  освободившимися 
дилерскими центрами GM в  регио-
нах. Компания пока собирает заявки 
от дилеров, сказал ее представитель, 
не уточнив, сколько уже подано.

Об уходе из России Opel и доступ-
ных моделей Chevrolet GM объяви-
ла 18 марта. Продажи и российское 
производство автомобилей этих ма-

рок прекратятся до конца года. Уже 
остановлено производство на «Авто-
торе», в июне будет заморожен завод 
в  Санкт-Петербурге, до  конца года 
прекратится сборка на ГАЗе. Работу 
продолжит только совместное пред-
приятие с АвтоВАЗом — GM-Avtovaz, 
на мощностях которого выпускается 
Chevrolet-Niva. «Это решение позво-
ляет избежать серьезных инвестиций 
в рынок с неясной долгосрочной пер-
спективой», — заявил президент GM 
Дэн Амманн в марте.

В январе — мае 2015 года россий-
ский рынок новых автомобилей со-
кратился на 37,7%, до 642 тыс. авто-
мобилей. Другие автопроизводители 
до сих пор не объявляли специальных 
программ для клиентов GM. 

Продажи Ford начали 
расти после запуска 
программы trade-in,  
тыс. штук
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Весь рынок

18 марта GM объявил об уходе с российского рынка Opel 
и доступных моделей Chevrolet. На следующий день Ford 
Sollers запустил программу скидок за сдачу в trade-in 
автомобилей других марок

Источник: Ford Sollers, АЕБ
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73% 
составило паде-
ние продаж Ford 
Sollers в марте 
(к марту 2014 года), 
когда была запу-
щена программа 
по переманиванию 
«чужих» клиентов. 
Весь рынок в мар-
те упал на 42,5%

31% 
составило  

падение продаж 
Ford Sollers в мае 
(к маю 2014 года). 
Весь рынок в мае 

упал на 37,6%
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Как уходила GM

Модели и завод
В середине марта 2015 года 
General Motors внезапно объ-
явил, что сворачивает произ-
водство и продажи массовых 
моделей Opel и Chevrolet в Рос-
сии до конца года. У дилеров 
останутся только импортные 
автомобили Chevrolet пре-
миум-класса и полномочия 
по официальному сервису. 
GМ уже прекратила собирать 
машины по контракту на «Ав-
тоторе», контракт с ГАЗом пока 

действует. Завод в Петербурге, 
на который компания потрати-
ла более $300 млн, готовится 
к консервации. GM решил 
не продавать его, а оставить 
до возможного возвращения 
на российский рынок. Кроме 
того, совместное предприятие 
GM-АвтоВАЗ не будет запускать 
на конвейер уже разработан-
ное второе поколение популяр-
ной Chevy Niva, а продолжит 
выпускать модель, которая про-
дается на рынке около 15 лет.

Потери и компенсации
Решение об уходе, которое 
обойдется компании, по соб-
ственной оценке, в $600 млн, 
было принято не случайно. 
Второй год американский кон-
церн методично терял долю 
на рынке, уступая ее более 
агрессивным конкурентам 
из альянса Renault-Nissan 
и Volkswagen. Она, по данным 
Ассоциации европейского 
бизнеса, сократилась с 9,8% 
в 2012 году до 7,5% в 2014 году 

и продолжила падать 
в 2015 году. В сумму потерь, 
в которые GM оценил проща-
ние с Россией, входят, в част-
ности, затраты на консервацию 
завода и компенсации диле-
рам. С ними сейчас ведутся 
переговоры — каждому ком-
пенсация будет начислена 
индивидуально, исходя из по-
несенных потерь. Из-за ухода 
GM простаивает примерно 
половина мощностей калинин-
градского «Автотора».
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СТРАХОВАНИЕ Удастся ли компании восстановить лицензию

Трудный «Компаньон»
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА

Страховая компания «Ком-
паньон», которой Банк России 
приостановил лицензию, массово 
увольняет своих сотрудников. 
Так же было в СК «Оранта» — 
сегодня ее клиенты жалуются, 
что не могут получить деньги 
по страховке.

3 июня Банк России приостановил 
действие лицензий на  страхование 
и перестрахование страховой группе 
(СГ) «Компаньон». А двумя месяца-
ми ранее ЦБ сначала приостановил, 
а затем отозвал лицензию у СК «Оран-
та», которую СГ «Компаньон» купила 
за полгода до этого. Причины огра-
ничений у «Оранты» и «Компаньона» 
одни и те же: компании не соблюдали 
требования к финансовой устойчи-
вости и платежеспособности в части 
формирования страховых резервов, 
порядка и условий инвестирования 
собственных средств и средств стра-
ховых резервов, следует из сообще-
ний пресс-службы ЦБ. 

К  моменту отзыва лицензии 
в  «Оранте» не  было почти никаких 
резервов и ликвидных активов, они 
были выведены в пользу новых соб-
ственников, сказали РБК два источни-
ка в «Компаньоне» и источник, зна-
комый с отчетностью «Оранты». Эту 
информацию подтвердил РБК источ-
ник, близкий к  ЦБ. «Компания уже 
была пустая», — добавляет он. Перед 
отзывом лицензии СГ «Компаньон» 
перепродала «Оранту» Промсбер-
банку, который через неделю сам ли-
шился лицензии. После отзыва ли-
цензии Банк России ввел в «Оранте» 
временную администрацию. Она про-
водит анализ финансового состояния 
страховщика, по  результатам кото-
рого будет сделан вывод о платеже-
способности компании, сообщили 
в пресс-службе Банка России.

Сейчас застрахованные в «Оран-
те» испытывают проблемы с  по-
лучением возмещений. Компания 
нарушает сроки выплат, пишут кли-
енты на интернет-форумах. «Автов-
ладельцам, которые купили полисы 
ОСАГО в «Оранте», Российский союз 
автостраховщиков, как  и  положено 
по закону, выплачивает возмещение 
из  компенсационного фонда. А  за-
страхованные по добровольным ви-
дам страхования сталкиваются сейчас 
с трудностями, потому что у компа-
нии в  последние месяцы работы 
не  хватало денег даже на  операци-
онную деятельность», — говорит ис-
полнительный директор РСА Евгений 
Уфимцев. У СК «Оранта» были пробле-
мы с выплатами возмещения клиен-
там еще до отзыва лицензии, и сейчас 
они продолжаются, сказал РБК юрист 
общественной организации потреби-
телей «Финпотребсоюз» Алексей Драч 
(к нему уже обращались клиенты этой 
страховой компании с просьбами по-
мочь получить выплату).

ИСТОРИЯ ПОВТОРЯЕТСЯ

В СГ «Компаньон» после приостанов-
ки лицензии события разворачивают-
ся так же, как и в «Оранте». Уже сейчас 
в компании начались массовые уволь-
нения. В письме, которое сотрудники 
московского офиса направили в сред-
ства массовой информации, гово-
рится, что на следующий день после 

приостановки лицензии их  начали 
вызывать в отдел кадров и предлагать 
подписать документы на расторже-
ние договора по соглашению сторон. 
Сотрудники отдела кадров предлага-
ли выплатить после этого зарплату 
за май, два дополнительных оклада 
и компенсацию за неиспользованный 
отпуск. Но уже через час всем сообщи-
ли, что сотрудникам, подписавшим 
заявления, будет выплачен только 
один оклад, «так как денег на счетах 
нет». «Нас вынуждают подписать за-
явления, аргументируя тем, что мож-
но получить либо один оклад, либо 
ничего», — говорит один из сотруд-
ников московского офиса. Большин-
ство сотрудников компании согласи-
лись с такими условиями, остальные 
ходят на  работу, однако доступа 
к рабочим местам у них нет, говорит 
другой источник в СГ «Компаньон». 
По их словам, в региональных офисах 
с сотрудниками поступили так же.

Компания уже ликвидировала под-
разделение, которое отвечает за про-
дажи страховок «Зеленая карта», так-
же расформированы отделы, которые 
занимались в Москве организацией 
продаж, узнал источник РБК во Все-
российском союзе страховщиков.

Таким же образом увольняли со-
трудников в СК «Оранта», рассказали 
РБК сотрудники московского офиса 
«Компаньон» и подтвердил бывший 
сотрудник «Оранты». «Увольнять 
начали в  сентябре 2014  года, сра-
зу же после завершения сделки», — 
рассказал он.

Генеральным директором СГ «Ком-
паньон», по данным СПАРК, являет-
ся Александр Зобнин. Однако три со-
трудника компании рассказали РБК, 

что  после приостановки лицензии 
гендиректором был назначен Ан-
тон Гареев. Именно он стал генди-
ректором «Оранты» после покупки 
«Компаньоном». В тот момент, ког-
да массово увольняли сотрудников 
«Оранты», а  клиенты не  могли до-
звониться по телефонам, указанным 
на сайте, Гареев официально заявлял, 
что «компания продолжает активную 
деятельность, предоставляет весь 
спектр страховых услуг, развивает 
корпоративное и розничное страхо-
вание» (цитата по пресс-релизу). Га-
реев не ответил на звонки и СМС-со-
общения РБК.

ЧТО ПРЕДСТАВЛЯЕТ СОБОЙ 
СГ «КОМПАНЬОН»?

СГ «Компаньон» зарегистрирова-
на в  Самаре, однако управляющая 
компания, где разрабатывается биз-
нес-стратегия, находится в Москве. 
Компании более 15 лет, до 2007 года 
называлась СК «СОК». Согласно дан-
ным на  сайте компании, у нее более 
100 отделений и 400 офисов продаж 
в 70 городах России.

Страховая группа «Компаньон» 
специализируется на  автокаско 
и страховании от несчастных случаев, 
рассказала РБК руководитель проекта 
«Рейтинги страховых компаний» НРА 
Татьяна Никитина, причем в портфе-
ле у компании значительная часть до-
говоров по каско, которые сотрудни-
ки старались заключить на весь срок 
кредитования автомобилей — от трех 
до пяти лет.

По  итогам 2014  года СГ «Ком-
паньон» занимала 23-е место по об-
щим сборам премий (7,2 млрд руб.) 

Советы страхователям

Отзыв или приостановка лицен‑
зии страховой компании обычно 
означают, что у такой компании 
возникли финансовые про‑
блемы. На какую компенсацию 
по заключенным договорам 
можно рассчитывать и как вер‑
нуть деньги?

Прежде всего нужно понять, 
что произошло с вашей страхо‑
вой компанией. Если у нее при‑
остановлена лицензия или ЦБ 
запретил ей осуществлять кон‑
кретные услуги, то это не дает 
вам оснований для возврата 
страховой премии, хотя растор‑
гнуть действующий договор вам 
никто помешать не может.

Со дня вступления в силу ре‑
шения ЦБ об отзыве лицензии 
страховая компания не может 
заключать новые договоры, 
но исполнять обязанности 
по уже заключенным догово‑
рам она по‑прежнему должна. 
То есть ваши полисы по ОСАГО 
и каско продолжат действо‑
вать до тех пор, пока компания 
не будет ликвидирована. Ма‑
ловероятно, что это произойдет 
в течение года.

Если вы все же хотите разорвать 
договор со своей страховой, 
то алгоритм действий будет за‑

висеть от того, какой у вас вид 
страховки.

Полис ОСАГО
Обладатели полиса ОСАГО 
могут досрочно расторгнуть 
договор и потребовать возврата 
уплаченной страховой премии 
за неистекший период. Для это‑
го нужно прийти в офис своей 
страховой компании и написать 
заявление. Вернуть деньги 
компания должна в течение 14 
дней с момента получения за‑
явления.

По новым правилам, вступив‑
шим в силу с октября 2014 года, 
клиент может получить стра‑
ховую премию за неистекший 
период за вычетом взноса 
в Российский союз страховщи‑
ков (23% от страховой суммы). 
То есть если вы оформляли по‑
лис ОСАГО в декабре 2014 года 
и он стоил 5 тыс. руб., то страхо‑
вая премия составляет 3850 руб. 
Поскольку неистекший период 
составляет шесть месяцев, 
то вам возвратят половину этой 
суммы — 1925 руб.

Я бы, однако, не советовал торо‑
питься с расторжением догово‑
ра. После отзыва лицензии шанс 
на быстрый возврат страховой 
премии весьма призрачный. 

К тому же, если страхователь 
расторгнет полис ОСАГО, необ‑
ходимо будет оформить новый 
полис в другой страховой ком‑
пании, а это дополнительные 
расходы.

Полисы добровольного 
страхования
Здесь страхователь оказывается 
куда в более сложной ситуа‑
ции. Вам следует как можно 
быстрее обратиться к компании 
за выплатами по наступившим 
страховым случаям и возвратом 
страховых премий.

При получении отказов (а так 
чаще всего и бывает) нужно 
подать претензии, обратиться 
в суд с исковым заявлением 
об их взыскании. Сколько может 
стоить судебное разбиратель‑
ство? Если цена иска не пре‑
вышает 1 млн, то госпошлина 
не платится и с вас потребуются 
только расходы на юриста. Сто‑
имость его услуг в зависимости 
от региона составляет от 15 тыс. 
до 40 тыс. руб. В случае выигры‑
ша их могут частично компенси‑
ровать.

После удовлетворения иска 
необходимо получить исполни‑
тельный лист, потом отдавать 
судебным приставам или в банк, 

в котором у страховой компании 
открыт счет.

Если же страховую компанию 
признают банкротом и откро‑
ют конкурсное производство, 
то процедура усложнится. Вам 
необходимо будет написать за‑
явление арбитражному управля‑
ющему с требованием включить 
вас в реестр требований креди‑
торов. Узнать контакты управ‑
ляющего можно либо на сайте 
Арбитражного суда, или на сайте 
газеты «Коммерсантъ».

Важный момент: написать заяв‑
ление нужно в течение двух ме‑
сяцев с опубликования данных 
о банкротстве компании. Если 
не уложиться в этот срок, то вы 
окажетесь за реестром кредито‑
ров и шансы даже на частичный 
возврат средств будут стремить‑
ся к нулю.

Размер выплат будет зависеть 
от того, сколько имущества есть 
у обанкротившейся страховой 
компании. Обычно клиенты по‑
лучают по 10–15% от своей стра‑
ховой суммы.

Дмитрий Подойницын, 
старший юрист, 

Европейская юридическая 
служба

и 12-е место по сборам каско (3,8 млрд 
руб.). По  итогам первого квартала 
2015 года компания спустилась на 36-е 
место по  общим сборам (0,7  млрд 
руб.) и на 16-е место по сборам каско 
(0,4 млрд руб.).

Проверка Банка России, которая 
была в  мае, показала низкое каче-
ство активов. «Мы мониторили си-
туацию по ежеквартальной отчетно-
сти, а в другие даты ориентировались 
на ответы сотрудников по запросам 
агентства. Оказалось, что на проме-
жуточные даты компания не соблю-
дала требований к  активам, а  нам 
предоставляла недостоверную ин-
формацию», — объяснила Никитина. 
НРА отозвало рейтинг надежности 
4 июня 2015 года. На данный момент 
в компании не хватает качественных 
активов для покрытия резервов, со-
общила Никитина.

Готова ли компания «Компаньон» 
выплачивать страховки клиентам, 
пока непонятно, но  в  московском 
офисе заявления от клиентов прини-
маются.

«Мы не видим, что компания пыта-
ется исправить нарушения и восста-
новить лицензию. Компания на дан-
ный момент должна нормально 
функционировать, однако там идут 
массовые увольнения. На мой взгляд, 
надежда на  восстановление лицен-
зии минимальная. Учитывая низкую 
ликвидность активов, можно пред-
положить, что компании не удастся 
выполнить обязательства перед кли-
ентами», — говорит Никитина.

Александр Зобнин не  ответил 
на звонки и сообщения РБК. Главный 
бухгалтер СГ «Компаньон» Татьяна 
Раудина отказалась разговаривать. 

В СГ «Ком‑
паньон» после 
приостановки 
лицензии  
события 
разворачива‑
ются так же, 
как и в «Оранте»
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Как предприниматели находят идеи для бизнеса

И тут меня осенило
«Людям нравится заботливый и эмоциональный помощник»
Михаил Гладченко, создатель сервиса — виртуальный помощник Tendy

Идея своего дела родилась у нас в ма-
стерской Yandex Tolstoy Startup Camp, 
где я познакомился с программистом 
и менеджером проектов из Новоси-
бирска Александром Лапшиным. Пер-
воначальной задумкой был «умный» 
будильник, который будит человека 
вовремя в зависимости от состояния 
на дорогах и погодных условий. Проект 
назвали inTime, у нас образовалась ко-
манда из шести человек. Но слишком 
большое количество мнений не давало 
двигаться вперед. Организаторы ма-
стерской выдвинули жесткие требова-
ния, нам пришлось оптимизироваться, 
и нас осталось трое. 

Чтобы понять, как правильно по-
строить наш продукт, мы решили сде-

лать простой консьерж-сервис, ко-
торый руками проводил бы людей в 
течение дня по их делам и задачам. 
Мы узнавали у человека его планы на 
день и затем напоминали ему обо всем 
путем СМС. Первый же человек, кото-
рому мы написали утреннее сообще-
ние, отреагировал на него очень нео-
жиданно: сделал скриншот и повесил 
его в Facebook, после чего выстроилась 
целая очередь из людей, которые тоже 
захотели получить себе виртуального 
помощника. И эта очередь постоянно 
растет. Оказалось, вся уникальность в 
том, каким было это сообщение: оно 
было написано в добром и заботливом 
тоне со смайликами. Человеку понра-
вилось не просто сухое напоминание, 

а отношение, то, что о нем кто-то забо-
тится и мило с ним общается. 

Тогда нам стало ясно, что мы — 
заботливый и эмоциональный 
помощник. Проект был пе-
реименован в Tendy: от 
английских слов tender 
(нежный) и handy (за-
ботливый). Продолжая 
общаться с людьми, мы 
начали собирать паттерны 
пользовательского поведе-
ния и стали понимать, что и 
каким образом можно автома-
тизировать. После работы в тесто-
вом режиме в июне 2015 года мы 
начали давать доступ к Tendy людям 
из очереди.

«Я хотела работать на мировом уровне, не ниже»
Анна Цфасман, основательница сети кофеен «Дабл Би»

До открытия своей первой кофейни 
я пять лет работала гендиректором 
сети «Кофеин». Ушла, потому что ра-
зошлась во взглядах с владельцами 
на ведение кофейного бизнеса. На тот 
момент в «Кофеине» было уже 36 точек, 
сеть была влиятельной и узнаваемой. 
Владельцы решили, что можно начать 
экономить на качестве кофе — делать 
его по-прежнему хорошим, но не луч-
шим в Москве, как задумывалось изна-
чально. А я хотела работать на мировом 
уровне, не ниже. 

Встал выбор: идти по найму в дру-
гую крупную сеть или открывать что-

то свое. У меня была наработанная сеть 
контактов — поставщиков. Они с радо-
стью продолжили работать со мной в 
рамках моей новой компании. Несмо-
тря на то что рынок кофеен в России 
развит слабо, конкурентов у нас было 
достаточно. Мы разработали свою кон-
цепцию: продаем только кофе, и боль-
ше ничего. Никаких круассанов, чиз-
кейков, салатов. Сосредотачиваемся 
на одном продукте, бросая все силы 
на улучшение его качества. 

Первая кофейня открылась в мае 
2013 года в Москве. Мы сразу решили, 
что будем развивать франшизный па-

кет и работать по партнерским 
договорам — курировать 
много точек одновременно 
нереально. Общепит требу-
ет постоянного присутствия 
хозяина, иначе качество пой-
дет прахом. Я уверена, что наем-
ный сотрудник никогда не будет 
работать так эффективно, как чело-
век, вложивший в проект собственные 
средства. Сейчас из 28 кофеен у нас во-
семь собственных точек: в Москве — 
19 кафе, остальные — в регионах, есть 
одна кофейня в Праге.

«Человеку, чтобы забронировать лодку, нужно пройти семь кругов ада»
Сергей Медведев, создатель сервиса по сдаче в аренду яхт Anchor.Travel

В 2013 году я работал замдиректора по 
развитию в издательстве настольных 
игр Hobby World, когда во время неу-
дачного отпуска в Альпах сломал руку 
и вынужден был всю неделю провести 
в номере. Именно тогда меня посетила 
мысль, что лучше было бы поплавать на 
яхте. Но, как яхтсмен-любитель, я хоро-
шо знаю, как построен процесс брони-
рования лодок: снять в течение дня, как 
номер в гостинице, яхту невозможно.

Рынок яхтенного чартера застрял в 
начале 2000-х: чартерные компании 
едва ли не вручную собирают данные 

о своем флоте, передают эти данные 
агрегаторам, которые собирают их в 
базы и передают турагентствам. Поэ-
тому человеку, чтобы забронировать 
лодку, нужно пройти семь кругов ада в 
виде всевозможных переписок и звон-
ков. При этом количество лодок очень 
большое — многие из них используют-
ся недели две-три в году, а все осталь-
ное время стоят на приколе и отнима-
ют деньги у владельцев (обслуживание 
и швартовка дорого стоят).

В Anchor.Travel мы решили эту це-
почку разорвать и сократить количе-

ство посредников, сделав удобный сер-
вис, который позволяет людям в 
режиме онлайн выбрать яхту и 
сразу понять, когда он ее может 
забронировать и что вместе с 
ней получить: например, услуги 
капитана, дайвинговое оборудова-
ние и пр. На разработку сервиса из-за 
экономических проблем ушло 2,5 года, 
но в начале 2015 года мы запустились. 
Сейчас мы работаем и с чартерными 
компаниями, и непосредственно с вла-
дельцами яхт.

«Важно то, что происходит здесь и сейчас»
Владимир Зимогоров, основатель приложения с локальными новостями Meanwhile

Идея предоставлять пользователям 
смартфонов локальную информацию 
возникла из наблюдения: мы с утра до 
вечера потребляем новости, которые на 
нас никак не влияют — соцсети, чужие 
фотографии, глобальные новости. Санк-
ции ЕС и курс рубля не так важны для 
людей, как информация о том, сколько 
стоит бизнес-ланч в любимом кафе или 
когда в доме дадут горячую воду. Но ни 
одного ресурса, где были бы оператив-
ные локальные новости, не существует. 

Так родилась идея создать Mean-
while — мобильное приложение, ко-

торое дает пользователю информа-
цию исходя из его местоположения. 
Задача Meanwhile — дать пользовате-
лю возможность быть в курсе всего, 
что происходит рядом. Учитывая, что 
потенциал рынка локальной мобиль-
ной рекламы оценивается в несколь-
ко десятков миллиардов долларов, мы 
поняли, что сервис может стать попу-
лярным среди малого и среднего биз-
неса. Например, человек открывает 
мини-кофейню с кофе на вынос, и ему 
надо быстро привлечь местную ауди-
торию, или в магазине появилась скид-

ка, и надо оповестить местных жите-
лей. На них и рассчитан Meanwhile. 

Публикация любых матери-
алов у нас бесплатная, платные 
(200 руб.) — только push-уведом-
ления, которые приходят пользова-
телям на мобильный телефон. Обыч-
ные пользователи могут размещать 
частные объявления формата «сдам 
квартиру/кому отдать пианино» и т.д.

По различным соци-
ологическим опросам 
и исследованиям, свое 
дело хотели бы от-
крыть от 23 до 39% 
россиян, но собира-
ются сделать это 
в ближайшие три 
года менее 3% граж-
дан. Поисковая систе-
ма «Яндекс» фиксиру-
ет ежемесячно около 
186 тыс. запросов 
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И тут меня осенило
«Мы сами были заядлыми настольщиками, 
и у нас постоянно возникали идеи, как улучшить игры»

Вячеслав Дрогайцев, сооснователь компании Games Corporation, специализирующейся на создании и производстве настольных игр

В 2005 году я открыл свой первый биз-
нес, на третьем курсе МАИ — это был 
интернет-магазин по продаже авто-

акустики. Деньги студенту нужны 
всегда, и этот бизнес мы воспри-

нимали как источник для карман-
ных расходов.

В компании было целых пять 
учредителей, и через полтора года 

мы поделили бизнес. На тот момент у 
нас уже было три интернет-магазина: 
по продаже автоакустики, мелкой бы-
товой техники, музыкального и DJ-об-
орудования. Я оставил за собой музы-
кальный магазин. Но через два года на 
этот рынок пришли монстры, и мне 

пришлось закрыться. Проработав год 
с небольшим в компании по производ-
ству немецких велосипедов, я зараз-
ился идеей создать что-то по-настоя-
щему свое.

Перебирая с партнером идеи, мы 
не первый час сидели в кафе. Через 
открытое окно я увидел витрину ма-
газина настольных игр и подумал: а 
почему нет? Мы сами были заядлы-
ми настольщиками, и в процессе у 
нас постоянно возникали идеи, как 
ту или иную игру улучшить. Теперь 
мы решили придумывать оригиналь-
ные концепции для игр и самостоя-
тельно заниматься их производством. 

Так в конце 2013 года появилась Games 
Corporation.

Сейчас на нашем счету две игры — 
«Мухобойка» и «Хугермугер», а уже 
этой осенью выйдет третья игра. Сна-
чала игровое сообщество гиков вос-
приняло нас с прохладцей. Тем не ме-
нее «Хугермугер» продается на ура. 
За год существования мы реализова-
ли почти 10 тыс. экземпляров. Такой 
внушительный объем продаж нам 
обеспечило сотрудничество с круп-
ными офлайн- и интернет-магази-
нами: «Детский мир», «Экспедиция», 
«1С интерес», «Республика».

«Нам надоело наматывать круги в поисках свободного места для парковки»
Евгений Либерман, сооснователь разработчика мобильного приложения ParkApp

Я переехал в Москву в 2011 году из Ека-
теринбурга и некоторое время зани-
мался робототехникой. Два года спустя 
ко мне перебрался мой друг Михаил 

Щеглов. Как многие предприни-
матели, мы часто встречались с 

инвесторами и партнерами в 
столичных кофейнях и посто-

янно сталкивались с пробле-
мой парковки. Как-то  вес-

ной  2014  года мы решили 
выпить кофе, но в этот раз вместо 

того, чтобы наматывать круги в поис-
ках свободного места, решили просто 
дождаться, пока кто-нибудь из води-
телей рядом уедет.

И мы подумали: почему бы не пре-
вратить эту единичную случайность в 
систему? Почему бы не позволить во-
дителям обмениваться этой инфор-
мацией друг с другом на постоянной 
основе в фоновом режиме, не требуя 
от водителя ручного ввода инфор-
мации? Согласно исследованию IBM 
Global Parking Survey, в мегаполисе 
средний водитель по статистике тра-
тит 25–30 минут в день только на поиск 
парковочного места, а 30% дорожного 
трафика составляют водители, которые 
ищут парковку.

Мы разработали мобильное при-
ложение ParkApp, с помощью которо-

го можно в реальном времени видеть 
занятые, освобождающиеся и свобод-
ные места на парковках мегаполиса, а 
также находить бесплатные парковки в 
центре города, где подавляющее боль-
шинство улиц платные. Помимо этого 
приложение предупреждает водителя 
на конкретных улицах о патрулирую-
щих эвакуаторах. Сегодня в ParkApp 
около 50 тыс. пользователей по всему 
миру, в том числе 36 тыс. — в Москве. 
Стартап привлек инвестиции от ФРИИ 
и от бизнес-ангела.

«Я мечтал начать производство собственных гаджетов»
Сергей Дулин, основатель компании по производству носимой электроники Teslawatch

Я много лет мечтал начать производ-
ство своих собственных гаджетов, 

однако производство смартфонов 
было очень затратным, и рынок 

был уже наполнен. Поэтому по-
следние три года следил за рын-

ком носимой электроники.
Два года назад я искал фит-

нес-трекер. Попробовав модели, 
которые были представлены на рын-

ке, я понял, что не все браслеты хороши 
в плане функциональности, надежно-
сти, дизайна. Среди жителей Европы и 
США обеспеченность умными брасле-

тами достигает 20%, и этот процент 
постоянно растет. Тогда в середине 
2014 года я решил создать качествен-
ный и доступный по цене продукт.

Teslawatch — российская разработ-
ка, которую мы выпускаем вместе с 
китайскими партнерами (тоже стар-
тап). Организация производственной 
линии — довольно затратное меро-
приятие, оно требует серьезных вло-
жений. Вместе с коллегами из Китая 
отладить процесс удалось намного бы-
стрее и с меньшими расходами с на-
шей стороны.

Сегодня Teslawatch занимается раз-
работкой и реализацией носимой элек-
троники: умных браслетов, умных ча-
сов, умных весов и аксессуаров. Мы уже 
выпустили на рынок свой первый 
продукт — умный браслет Teslawatch 
T-band. Он оснащен датчиками, позво-
ляющими определить, какое расстоя-
ние человек прошел, сколько калорий 
потратил, как и сколько спал. Продано 
более 2500 штук.

«Я решил занять свободную нишу»
Максим Перцовский, основатель компании Getsy (интерактивный музейный гид, основанный на системе iBeacon)

Однажды я попал на закрытую пре-
зентацию седьмой версии iOS, где го-
ворили о системе «Bluetooth с низким 

энергопотреблением». С ее помощью 
можно было связывать смартфоны 

с небольшими гаджетами — ма-
ячками. Запрограммированный 

маячок позволял передавать ин-
формацию на смартфон в зависимо-
сти от того, где находится его владелец. 
В России проектов с биконами не было, 
я решил занять свободную нишу.

Главное, что дает система iBeacon 
(«маячок+смартфон») — навигация в 
закрытом помещении и привязка к ло-
кации. На основе этого мы в партнер-
стве с программой «MasterCard бесцен-
ные города» запустили интерактивный 
гид в Мультимедиа Арт Музее — маячки 
устанавливаются в залах и постоянно 
транслируют Bluetooth-сигнал, кото-
рый на расстоянии нескольких метров 
ловит смартфон. Чтобы воспользовать-
ся гидом, нужно включить Bluetooth и 

открыть приложение музея. На экране 
появится текстовое описание выстав-
ки, рядом с которой находится человек, 
и изображение главного ее экспоната. 
Перемещаясь по залу, смартфон будет 
ловить новые сигналы маячков и пе-
редавать посетителю информацию о 
новых экспонатах.

Материал подготовили Наталья Суворова, Валерия Житкова, Татьяна Одинцова

«идеи для бизнеса» 
от своих пользова-
телей. Большинство 
опрошенных РБК 
предпринимателей 
говорят, что идею 
для бизнеса им под-
сказала сама жизнь 
(реже — мечта), 
но предупреждают, 
что не каждая такая 
идея превращается 
в успешный бизнес. 
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

О чем стоит знать при оплате товаров картой и снятии наличных за границей

Процент за отпуск
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ,  
АЛЕКСАНДРА КРАСНОВА

Схема конвертации валюты 
по картам российских банков 
устроена так, что реальную сумму 
списанных средств клиент может 
узнать только постфактум. РБК 
Quote выяснил, как лучше все-
го расплачиваться картами за 
рубежом.

В середине декабря 2014 года переехав-
шая в Германию домохозяйка Ася (фа-
милию она просила не называть) ре-
шила снять в банкомате наличные евро 
со своей рублевой карты. В тот день 
официальный курс составлял 78 руб. 
за евро. Спустя несколько дней она 
решила проверить, по какому курсу 
банк провел ее операцию. Оказалось, 
что операция прошла спустя несколь-
ко дней после снятия денег — 17 дека-
бря. И банк использовал при этом курс 
102,5 руб. за евро. В итоге домохозяй-
ка оказалась должна банку 11 500 руб.

Подобные истории в декабре про-
шлого года случались довольно часто. 
Впрочем, когда курсы иностранных ва-
лют к рублю относительно стабильны, 
итоговая сумма списаний по рублевым 
картам куда выше, чем сумма покупки, 
пересчитанная по курсу ЦБ. Почему так 
происходит и каких правил стоит при-
держиваться при отплате товаров или 
снятии наличных за границей?

На итоговые комиссионные при 
операциях по картам в этом случае 
влияют три вещи: валюта биллинга 
(расчета с платежной системой) в кон-
кретном банке, внутренние курсы и ко-
миссии за операции.

ВАЛЮТА БИЛЛИНГА

После того как вы совершаете транзак-
цию, местный банк передает инфор-
мацию платежной системе — Visa или 
MasterCard. Та в свою очередь перево-
дит использованную сумму в валюту 
биллинга — ту валюту, в которой бан-
ки рассчитываются с платежными си-
стемами.

В большинстве случаев она совпа-
дает с валютой, в которой вы распла-
чиваетесь, если речь идет о зоне евро 
или о США. То есть валюта биллинга 
в США — доллары, в Европе — евро. 
Но есть исключения, например банк 
«Хоум Кредит» по операциям в США 

рассчитывается с MasterCard в евро. 
Это ведет к дополнительным операци-
ям по переводу валюты — из долларов 
в евро по курсу платежной системы.

С операциями по картам в других 
странах все немного сложнее. Обычно 
по картам Visa валютой расчета за пре-
делами Европы является доллар. А по 
картам MasterCard — доллары или евро. 
В большинстве своем банки договари-
ваются с платежной системой так: по 
операциям в еврозоне рассчитываются 
в евро, по всем остальным — в долла-
рах. Курс перевода устанавливает сама 
платежная система, информация есть 
на сайтах Visa и MasterCard.

Курсы платежных систем слегка 
различаются: например, на 10 июня 
по курсу Visa 100 долл. соответствова-
ли 88,14 евро, по курсу MasterCard — 
88,94 евро, а по курсу ЦБ — 88,64 евро.

После проведения операции пла-
тежная система выставляет счет бан-
ку: эмитенту карты — как раз в валю-
те биллинга. Дальше банк сравнивает, 
совпадает ли она с валютой карты, 
рассказывает начальник управления 
развития некредитных продуктов и 
дистанционного обслуживания МКБ 
Наталья Розенберг.

КУРСЫ БАНКОВ И КОМИССИИ

Если валюта карты совпадает с валю-
той, в которой вы расплачиваетесь, то 
все максимально просто — обменных 
операций нет (если валюта биллинга та 
же). Если валюты не совпадают, то банк 
конвертирует сумму в валюту счета — 
чаще по собственному курсу, реже по 
курсу ЦБ, поясняет начальник управле-
ния пластиковых карт банка «Откры-
тие» Юрий Божор.

Некоторые банки также берут ко-
миссии при операциях. При безна-
личной оплате она обычно равна нулю, 
но есть и исключения: ОТП Банк берет 
1,5% при операции по дебетовой ру-
блевой карте за границей.

А вот при снятии наличных комис-
сии за транзакцию берут почти все 
банки (см. таблицу). Комиссию банки 
устанавливают на свое усмотрение, в 
среднем она составляет от 1 до 3%, го-
ворит заместитель председателя Лайт 
Банка Денис Фонов.

После этого средства наконец спи-
сывают с карточного счета клиента. 
Здесь есть важный момент: конвер-
тацию банк проводит не в момент по-

купки, а после того как платежная си-
стема «предъявляет» ему счет, то есть 
через несколько дней после фактиче-
ской операции, объясняет Анатолий 
Макешин, директор платежных си-
стем, член правления Тинькофф Банка.

КАК ЛУЧШЕ ПЛАТИТЬ

Единого правила при оплате покупок 
по карте или снятии наличных за ру-
бежом нет — слишком много условий 
влияют на итоговые потери. Дмитрий 
Лепехин, начальник управления раз-
вития дебетовых продуктов банка «От-
крытие», напоминает, что при поезд-
ках в Европу стоит платить картой в 
евро, а если ее нет — в рублях. «Тот же 
совет актуален и для поездки в США — 
долларовая карта, если у вас есть дол-
ларовый счет, и рублевая — если его 
нет», — говорит Лепехин.

При этом лучше не расплачиваться 
в Европе долларовой картой и наобо-
рот. По словам Лепехина, для расчетов 

Если валюта 
карты совпа-
дает с валютой, 
в которой вы 
расплачива-
етесь, то все 
максимально 
просто — обмен-
ных операций 
нет

Комиссионные банков при операциях за границей

Банк
Комиссия по картам Visa Classic и MasterСard Standard

За снятие наличных При оплате картой

Альфа-банк 1,25% 0%

Бинбанк 1% 0%

«Восточный экспресс» 1% 0%

ВТБ24 1% 0%

Кредит Европа Банк
2,5%, минимум 90 руб., 
или 3 USD 0%

МТС Банк 1,5% + 100 руб./$3 или €3 0%

ОТП Банк 1,5%* 1,50%

Райффайзенбанк 1,65% 0%

Росбанк 2,75% —  Visa, 0% — MasterCard 2,75% —  Visa, 0% — MasterCard

«Русский стандарт» 1% 0%

Сбербанк 1 % от суммы** 0%

Связной банк 75 руб. 0%

Ситибанк 1% 0%

Тинькофф Банк 90 руб., $3 или €3*** 0%

«Траст» 1% от суммы (минимум 100 руб.). 1%

Хоум Кредит Банк* 100 руб./€3/$3 0%

    *  c рублевых карт — всегда; с карт в евро — только если снятие в «местной» валюте,  
с карты в долларах — за оплату в евро

  ** при снятии во всех банкоматах, кроме «своих»
*** при сумме ≤3000 руб., долл. или евро, в других случаях — 0* 

Источник: данные 15 крупнейших банков по количеству выпущенных карт, по версии FRG

в страны с другими валютами лучше 
также ехать с рублевой картой. Но пе-
ред этим необходимо проверить тари-
фы вашего банка на снятие наличных 
за рубежом.

Заместитель начальника департа-
мента платежных технологий Пробиз-
несбанка Леонид Яшин предупреж-
дает, что некоторые банки еврозоны 
используют доллары для межбанков-
ских расчетов. Вам может не повез-
ти — банки проведут двойную кон-
версию, даже если вы расплатились 
картой в евро  — сначала из евро в 
доллары, а потом обратно. «Поэтому 
я при поездках в еврозону беру ру-
блевую карту. Конверсия происходит 
только один раз — из рублей в евро», — 
говорит Яшин.

В странах с другими валютами удоб-
нее всего брать долларовую карту. 
Доллар — это мировая валюта, и бан-
ки большинства стран привязывают 
свои расчеты именно к ней, добавля-
ет Лепехин. 

Как работает схема оплаты 
по картам за рубежом

Оплата картой

Снятие наличных

Сумма (по курсу 
на день 

использования) 
замораживается на 

счете на 3–7 дней

Местный банк 
обрабатывает 

операцию и снимает 
комиссию, если это 

предусмотрено
Банк начисляет комиссию, если она есть***

Сигнал 
об использовании 
средств поступает 

в платежную 
систему

Платежная система 
переводит валюту 
оплаты в валюту 

биллинга*

Совпадает ли этот этап 
с валютой счета?

Средства 
списываются 

со счета

Банк проводит конвертацию 
по собственному курсу, актуальному 
на момент совершения операции**

*Валюта биллинга — валюта, в которой банк рассчитывается с платежной 
системой. Обычно совпадает с валютой операций: по операциям в долла-
рах — доллар, в евро — евро, хотя есть и исключения. По операциям в других 
валютах по карте  Visa банки рассчитываются в долларах, с MasterСard — и 
в евро, и в долларах

**Каждый банк сам устанавливает курс конвертации, узнать его можно 
на сайте или в службе поддержки банка. Чаще всего он отличается от курса 
ЦБ на 1%–2% 

***За редким исключением комиссия есть только за снятие наличных, 
за оплату картой — нет. Большинство банков взимает ее за снятие в «чу-
жих» банкоматах, но некоторые — только если снимаемая валюта отличает-
ся от валюты счета

нет

да
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